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Iniciarán en Uniguajira las obras 
relacionadas con el Plan de Fomento a 

la Calidad 2022

on el fin de mejorar las 
condiciones institucionales y de 
los programa ofertados, el 

Consejo Superior de la Universidad de La 
Guajira aprobó el Plan de Fomento a la 
Calidad 2022 que busca ofrecer a la 
comunidad universitaria un servicio 
óptimo para el desarrollo de las 
actividades académicas y 
administrativas. Los proyectos bandera 
que se ejecutarán partir del segundo 
semestre del año en curso serán: la 
adecuación y dotación del bloque de 
biblioteca y el edificio administrativo de 
la Alma Mater; bajo una propuesta 
denominada: “Infraestructura para la 
calidad”.

Es preciso mencionar que Plan de 
Fomento a la Calidad (PFC), es resultado 
de las protestas del 2014 de estudiantes y 
docentes contra el gobierno nacional, 
donde exigían el mejoramiento de 
escenarios educativos y con ello, el 
saneamiento de pasivos, la ampliación de 
la base presupuestal y el suministro 
recursos de inversión, los cuales se  
solicitan al Ministerio de Educación 
Nacional mediante un PFC, que debe ser 
aprobado en primera instancia por el 
ente regulador y posteriormente por el 
Consejo Superior de la institución 
solicitante. Es importante mencionar que 
la vigencia y validez de estas ayudas 
económicas son anuales.

de la biblioteca se espera habilitar más de 
3 mil 400 metros cuadrados de espacio y 
se adaptarán 482 unidades de mobiliario, 
74 equipos computacionales y cuatro 
aires acondicionado integrales, así mismo 
para el edificio administrativo, se estima 
arreglar alrededor de 4 mil metros 
cuadrados, adecuarlo con 740 muebles y 
cinco equipos de ventilación. Se 
contempla que estos proyectos de 
inversión en infraestructura 
institucional se ejecuten en los próximos 

Airadín Pinedo Vanegas, director de la 
Oficina de Planeación de Uniguajira, 
explica que “el Plan de Fomento a la 
Calidad 2022 traerá consigo bienestar a 
todos los estamentos de la institución  lo 
que permitirá un desarrollo más eficaz y 
eficiente de las actividades de la 
comunidad universitaria, dando como 
resultado el mejoramiento de procesos 
tanto estudiantiles como laborales”.

Inicialmente, para mejorar los servicios 

C
seis meses. 

Cabe anotar que el capital estimado para 
ejecutar el Plan de Fomento a la Calidad, 
se entregarán hasta este año a nivel 
general. “Estamos a la expectativa de lo 
que va a proponer el nuevo gobierno 
nacional con respecto a este tema, puesto 
que es evidente los beneficios que aporta 
no solo a nuestra institución, sino a todas 
las universidades públicas del país” 
añadió Pinedo Vanegas.

Conviene mencionar que en el 2019, los 
recursos del PFC para la Universidad de
La Guajira fueron destinados de la 
siguiente manera: 2019: adecuación y 
dotación del Bloque 7, 30 aulas para la 
educación posgradual, capacitación en 
competencias de investigación a 
estudiantes de semilleros y la creación del 
Laboratorio de Salud Ocupacional.

En el año 2020 se habilitó el nuevo 
edificio de Archivo y Correspondencia y el 
funcionamiento del Laboratorio de 
Biología Molecular, además se asignaron
recursos para el fortalecimiento de las 
habilidades para las Pruebas Saber Pro y
acelerar el proceso de graduación de 
estudiantes con deficiencias en inglés y 
por último, en el 2021, el apoyo financiero  
para el mejoramiento de la 
infraestructura tecnológica de la 
institución.��������������������������������������������������������������
���	������
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INICIARÁ OBRAS RELACIONADAS CON EL PLAN 
DE FOMENTO A LA CALIDAD 2022

UNIGUAJIRA

Ministerio de Vivienda, Ciudad y Territorio realiza 
mesa de asistencia técnica para hacer seguimiento a 

proyectos en La Guajira
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Este martes 2 de agosto, se 
llevó a cabo la instalación de la 
Comisión IV de la Cámara de 

Representantes, de la cual ha-
cen parte 27 congresistas. 

A esta Comisión hace parte 

el ingeniero civil, especialista 
en gerencia empresarial y ex 
alcalde de Barrancas Jorge Al-

berto Cerchiaro Figueroa.
El guajiro integra la comi-

sión constitucional encargada 

de estudiar y aprobar en pri-
mer debate las iniciativas rela-
cionadas con leyes orgánicas 
de presupuesto y sistema de 
control fiscal financiero. 

Igualmente, se encarga de 
temas sobre enajenación y 
destinación de bienes nacio-
nales, regulación del Régimen 
de propiedad industrial, paten-
tes y marcas, creación, supre-
sión, reforma u organización 
de establecimientos Públicos 
Nacionales, control de calidad 
y precios y, contratación Admi-
nistrativa.

Con un puntaje del 75,89 
por ciento, el municipio de 
Hatonuevo lidera el top 5 del 
ranking municipal en el Índice 
de Desempeño Fiscal de la vi-
gencia 2021, quedando por 
encima de ciudades como Cali, 
Medellín y Arauquita.

Lo anterior, lo dio a conocer 
el Departamento Nacional de 
Planeación –DNP-, quien pre-
sentó el pasado viernes, los 
resultados del Índice de Des-
empeño Fiscal –IDF- para Mu-
nicipios y Departamentos en la 
vigencia 2021, a través de las 
distintas plataformas digitales. 

El Índice, cuya medición 
empezó a hacerse en el año 
2000, fue creado como un 
control al desempeño de la 
gestión financiera de las enti-
dades territoriales y da cuenta 
de la sostenibilidad financiera 
a la luz de la viabilidad fiscal, 
la capacidad de generación 
de recursos propios, el endeu-
damiento, los niveles de inver-

sión y la capacidad de gestión 
financiera en los municipios y 
departamentos del país.

El Índice incluye dos dimen-
siones de calificación: La pri-
mera de ellas son los Resulta-
dos Fiscales de las entidades 
territoriales, que tiene un peso 
del 80 por ciento. La segunda 
corresponde a Gestión Finan-

ciera Territorial, con peso del 
20.

El burgomaestre Luis Arturo 
Palmezano Rivero, a través de 
sus redes sociales agradeció 
a todo su equipo de colabo-
radores por el gran trabajo y 
esfuerzo que hoy deja grandes 
resultados de su gobierno a ni-
vel nacional.

El abogado, especialista en 
derecho administrativo y contra-
tación estatal y Candidato a Ma-
gister en Derecho, Javier Ripoll 
Parejo, fue encargado en las úl-
timas horas como secretario de 
Gobierno Departamental, tras la 
renuncia de Jairo Aguilar Deluque.

Ripoll Parejo, oriundo de Mai-
cao, se desempeña como asesor 
del despacho del gobernador de 
La Guajira, y también en el ámbito 
departamental como titular de la 
secretaría General y encargado de 
la Gestión del Riesgo de Desastre.  

El alto funcionario, continuará 
con la buena labor desempeña-

da por Aguilar Deluque, en lo que 
compete a la seguridad, orden pú-
blico, el fortalecimiento a las Jun-
tas de Acción Comunal, el apoyo 
en dotación a los organismos de 
seguridad y la construcción y de-
fensa de las políticas públicas en 
el departamento de La Guajira. 

El nuevo secretario manifestó 
"hoy coloco mi disposición y ganas 
de trabajar por la seguridad y el 
orden público, mantener los cana-
les de comunicación efectiva por 
la comunidad Guajira y el trabajo 
articulado con los 15 alcaldes con 
el único objetivo de  entregar los 
mejores resultados".

El ingeniero industrial, mi-
nor en finanzas, especialis-
ta en Gerencia de Proyectos 
y miembro de la Cámara de 
Representantes por el depar-
tamento de La Guajira, Juan 
Loreto Gómez Soto, fue elegido 
este martes como presidente 
de la Comisión Legal de Acre-
ditación Documental. 

“Asumo con todo el com-
promiso, la presidencia de 
la Comisión Legal de Acredi-
tación de la Cámara de Re-
presentantes para el periodo 
2022-2023”, dijo a través de 
sus redes sociales el represen-
tante guajiro. 

Es de resaltar que la Comi-
sión Legal de Acreditación Do-
cumental está compuesta por 
cinco miembros, y tiene a su 
cargo recibir la identificación 
de los congresistas electos 
previo envío de la lista corres-
pondiente, por parte de la au-

toridad electoral. 
Sus miembros son elegidos 

para un período constitucional 
de cuatro años. No obstante, 

la comisión de acreditación 
documental estará encargada 
de revisar los documentos con 
los requisitos exigidos por esta 

para los aspirantes a ocupar 
cargos del Senado y Cámara.

Dicha revisión y análisis se 
hará cinco días después de su 

presentación y antes de pro-
ceder a la elección el informe 
deberá ser evaluado por la ple-
naria de la corporación.

Se instala comisión IV de la Cámara de Representantes 
a la cual pertenece el congresista Joge Cerchar 

Hatonuevo número uno en Desempeño 
Fiscal vigencia 2021

Juan Loreto Gómez Soto fue elegido presidente de 
la Comisión Legal de Acreditación Documental

ACTUALIDAD POLÍTICA

Jorge Alberto Cerchiaro Figueroa, Representante a la Cámara por La Guajira.

Luis Arturo Palmezano, alcalde de Hatonuevo y la gestora Social Yoliana Camargo Guillen.

Juan Loreto Gómez Soto, fue elegido este martes como presidente de la Comisión Legal de Acreditación Documental. 

Javier Ripoll Parejo fue encargado 
de la secretaría de Gobierno del 

departamento de La Guajira
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EL CONGRESITO
Nombre coloquial para referirse al grupo de personas que se reúnen en el parque Almirante Padilla de Riohacha a hablar, debatir 
y señalar sucesos políticos, sociales, económicos y culturales de La Guajira, Colombia y el Mundo... Rumores o verdades que salen 

de las bancas...

Advertimos que las opiniones expresadas en esta sección no obedecen a la identidad de este medio 
periodístico, provienen de comentarios enviados por la comunidad. Usted también puede hacerlo al 

301-330-8300 Somos, ¡Tu periódico, el de todos!

El presidente electo de
Colombia, Gustavo Petro 
Urrego, le hizo la
"PARAGUAYA" a centenares 
de alcaldes que lo esperaban 
en el Hotel Tequendama

El Dr. "MEKETREFE",
en verdad, está muy 
arrepentido

El gobierno del Distrito de 
Riohacha le amplió el
contrato a la empresa 
ASSA, hasta el mes de 
febrero de 2023

Días atrás lo había hecho con los 
alcaldes de las 32 ciudades capi-
tales del país.
En primera instancia, dizque 
porque se encontraba indispues-
to de salud y se le descartó el Co-
vid-19.
En segunda instancia dizque por 
encontrarse ocupado recibien-
do informes relacionados con 
las comisiones de empalmes. En 
esta oportunidad los alcaldes 
si mostraron su inconformidad 
con el nuevo jefe de Estado.
¿Qué tal cuando ya esté posesio-
nado como nuevo presidente de 
la República de Colombia?
¡Y no se me moleste don "Victo-
riano", porque las cosas hay que 
tomarlas por el lado amable!

En cuanto a la administración y la 
operatividad de los sistemas de Acue-
ducto y Alcantarillado de la capital de 
La Guajira.
Mientras se toma esta decisión sigue 
vigente la licitación pública que busca 
la posibilidad de poder contratar un 
nuevo operador o continuar con la 
misma empresa ASSA, de acuerdo a 
las propuestas que lleguen a la alcal-
día del Distrito de Riohacha.
Hay que precisar que la empresa fi-
lial de la Unión Fenosa, ASSA, lleva 9 
años de estar operando los sistemas 
de Acueducto y Alcantarillado, en re-
emplazo de la mediocre Aguas de La 
Guajira, que le hizo mucho daño a los 
riohacheros y riohacheras.
Habrá que esperar si la empresa ASSA 
continua o no, con la responsabilidad 
que actualmente tiene ante una ciu-
dad que supera los 300 mil habitan-
tes.
¡Y no se me moleste don "Rafita", por-
que las cosas hay que tomarlas por el 
lado amable!

Porque en las pasadas elec-
ciones presidenciales tanto 
en primera como en segunda 
vuelta, demostró que es un 
buen "bailarín de champeta". 
Y al final los resultados no se 
le dieron.
Y, ahora, dice que está arre-
pentido enormemente por-
que si no hubiera cometido 
tales errores, hoy, estaría en 
una posición privilegiada con 
la posibilidad de poder ser 
nombrado gobernador desig-
nado, ya sea por el presidente 
saliente, Iván Duque Márquez 
o el presidente entrante, Gus-
tavo Petro Urrego.
Lo cierto es que lo que la pasó 
a el Dr. "MEKETREFE", está 
dentro de los avatares de la 
política del Distrito de Rioha-
cha y del departamento de La 
Guajira.
¡Y no se me moleste don "Fe-
deriquito Lorca", porque las 
cosas hay que tomarlas por el 
lado amable!

Son precisamente Nemesio 
Roys Garzón, Isseth Tatiana Ba-
rros Brito y José Ramiro Bermúdez 
Cotes. En ese sentido, Primero: 
se recuerda que siendo Nemesio 
Roys Garzón director del Departa-
mento Administrativo para la Pros-
peridad Social, DPS, fue el que 
asignó los recursos por 6 mil 500 
millones de pesos para poder eje-
cutar esta obra, con previa autori-
zación por parte del presidente de 
la República del momento, Juan 
Manuel Santos Calderón.

Segundo: Fue la exalcaldesa 

encargada del Distrito de Rioha-
cha por decreto presidencial, Isse-
th Tatiana Barros Brito, la que les 
solicitó tanto al expresidente Juan 
Manuel Santos Calderón y a Ne-
mesio Roys Garzón, los recursos 
necesarios para este nuevo puen-
te sobre el 'Riito', con un diseño 
para cuatro carriles. Esta petición 

tuvo eco y los recursos llegaron a 
las arcas del Gobierno del Distrito 
de Riohacha.

Tercero: Pasaron varios años 
y fue ahora casi en el epílogo del 
gobierno del alcalde José Ramiro 
Bermúdez Cotes, que se iniciaron 
las obras hace pocas horas y que 
se terminarán en un plazo de 12 

meses.
Cuarto: El proyecto del puente 

sobre el 'Riito' sufrió modificacio-
nes y definitivamente quedó de la 
siguiente manera: 

Será de 7O metros de largo y 
18 metros de ancho, dos tramos 
de una longitud de 35 metros y 
pilotes en concreto reforzado con 
un diámetro de 0.80 metros y 15 
metros de longitud.

Quinto: Esta obra va a generar 
40 empleos directos y 80 indirec-
tos, para lo cual el ingeniero con-
tratista tendrá en cuenta la mano 
de obra calificada y no calificada 
oriunda del Distrito de Riohacha.

Y colorín colorado los trabajos 
del nuevo puente sobre el 'Riito', 
ya se iniciaron.

¡Y... pare de contar!

Por Marcos Antonio 
Barros Pinedo

La trilogía del proyecto de construcción del 
puente sobre el 'Riito'

Nemesio Roys Garzón, exgobernador de La Guajira. José Ramiro Bermúdez Cotes, Alcalde de Riohacha. Isseth Tatiana Barros Brito.
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EL CONGRESITO

Murió un ex entrenador 
del antiguo Deportivo 
Riohacha: Pedro
Vásquez

Para el nombramiento 
de un nuevo gobernador 
designado para el
departamento de La
Guajira, no se podría 
pasar por encima de la 
Constitución Nacional y 
de la ley

Soplan "vientos del Mar 
Caribe en el sentido de 
que José Jaime Vega 
Vence, podría ser
ratificado en su cargo 
como gobernador
designado

Se cumplen hoy 22 días 
del secuestro de Luz 
Mery Jurado Giraldo, y 
sus plagiarios no dan 
señales de qué es lo que 
pretenden con este
delito de lesa humanidad

Porque eso es lo que piensan algunos 
"políticos" dizque militantes del Pacto 
Histórico. Y están "soñando" con la po-
sibilidad de que en caso de que el presi-
dente saliente Iván Duque Márquez no 
haga dicho nombramiento, lo podría ha-
cer Gustavo Petro Urrego. Y con la espe-
ranza de que sea un "candidato" del Pac-
to Histórico, sin que esta "agrupación" 
política haya avalado la candidatura de 
Nemesio Roys Garzón, a la Gobernación 
de La Guajira.
La norma legal dice que cuando definiti-
vamente no llega en un tiempo perento-
rio la terna a la Casa de Nariño, el pre-
sidente de turno de manera obligatoria 
debe nombrar a un integrante de los si-
guientes partidos: Conservador, Cambio 
Radical, de la "U" y Colombia Renaciente. 
¡Habrá que esperar! 
¡Y no se me moleste doña "Estelita", por-
que las cosas hay que tomarlas por el 
lado amable!

Y podría ser en las próximas horas an-
tes de que el presidente de la Repúbli-
ca, Iván Duque Márquez, abandone la 
Casa de Nariño.
Esta cábala tiene un poco de asidero a 
raíz de que en la ciudad de Bogotá los 
dirigentes de los cuatro partidos polí-
ticos que avalaron la candidatura de 
Nemesio Roys Garzón a la Gobernación 
de La Guajira, no se ponen de acuerdo.
Quedan escasas horas y precisamente 
el tiempo apremia.
Los partidos políticos que avalaron la 
candidatura de Nemesio Roys Garzón, 
son: Conservador, de la "U", Cambio Ra-
dical y Colombia Renaciente.
Reiteramos que estas son cábalas po-
líticas.
¡Habrá que esperar!
¡Y no se me moleste don "Agustincito", 
porque las cosas hay que tomarlas por 
el lado amable".

Mientras que su esposo, sus hijos 
y familiares siguen con la preocu-
pación teniendo en cuenta que Luz 
Mery, sufre de hipertensión arte-
rial y necesita los medicamentos 
para que a pesar de que se encuen-
tra secuestrada su vida no corra 
peligro.
Se anota que los grupos Gaula del 
Ejército y la Policía Nacional conti-
núan en su búsqueda.
Mientras que la alcaldía de Dibu-
lla y la Gobernación de La Guaji-
ra, ofrecen 20 millones de pesos a 
quien o a quienes den información 
segura que permita el rescate por 
parte de las autoridades legalmen-
te constituidas.
Luz Mery Jurado Giraldo, fue se-
cuestrada en la zona rural del mu-
nicipio de Dibulla.

Fue en la ciudad de Santa Marta después de 
haber soportado una difícil enfermedad que 
lo había dejado en silla de ruedas.
Pedro Vásquez, dirigió el equipo Deportivo 
Riohacha cuando participaba en los años 
ochenta en el campeonato nacional de la 
Primera "C", con la organización de Costa 
Fútbol que era presidida por el riohachero, 
Arnaldo "Cocha" Ariza Pinto.
En ese equipo patrocinado por el hoy di-
funto Rafael Freyle Paz, estaban jugadores 
como:  Roque Pérez, Rafael Pérez, Osmani 
Barros Gómez, Jorge Olivella, Édgar Almazo 
Barros, Teddy Orozco, Amado Reales, Héc-
tor el "Oso" Arévalo, Víctor Hernández, Sa-
bino Martínez y Álvaro Martínez Redondo.
También se recuerda que Pedro Vásquez, 
fue un buen defensa central del futbol 
profesional colombiano y como capitán de 
campo fue campeón con el Unión Magdale-
na de Santa Marta. Fue transferido al Junior 
de Barranquilla y tuvo una buena época 
como capitán de campo.
Y también fue integrante de la Selección 
Nacional de Colombia en las eliminatorias 
Mundiales de la FIFA y de la Copa América.
El sepelio de Pedro Vásquez, se cumplió en 
la ciudad de la Bahía más linda de América: 
Santa Marta.

La plenaria de la Cáma-
ra de Representantes 
definió la conforma-
ción de las comisiones 
constitucionales y lega-

les de la corporación. Luego de 
tres semanas de negociación 
entre los compromisarios de 
los partidos, se logró un acuer-
do mayoritario que distribuyó 
los 187 Representantes en las 
7 comisiones constitucionales, 
las comisiones legales y espe-
ciales y el Parlamento Andino. 
“Hoy presentamos unas plan-
chas concertadas entre todos 
los partidos que tuvo en consi-
deración no solo a los partidos 
mayoritarios o de gobierno, 

sino incluso a la oposición”.
Además, se instalaron las 

mesas directivas de las comi-
siones constitucionales. “Des-
pués de la firma presidencial 
de la reglamentación de las 
curules de Paz, pudimos apro-
bar e instalar las comisiones 
constitucionales con todos los 
miembros de la corporación”, 
afirmó el presidente de la cor-
poración David Racero. Las 
mesas directivas quedaron 
conformadas así:

Comisión Primera 
Presidente: Juan Carlos Wills 
(Conservador)
Vicepresidente: Heráclito Lan-

dinez (Pacto Histórico)
Secretaria:  Amparo Yaneth 
Calderón

Comisión Segunda
Presidenta: Juana Londoño - 
Partido Conservador 
Vicepresidenta: Elizabeth Jay 
Pang - Partido Liberal
Secretario: Juan Carlos Rivera

Comisión Tercera 
Presidenta: Katherine Miran-
da Peña - Alianza Verde. 
Vicepresidente: Armando Za-
barain D Arce- Partido Conser-
vador.
Secretaria: Elizabeth Martínez 
Barrera.

Comisión Cuarta 
Presidente: Jezmi Lizeth Ba-
rraza (Liberal) 
Vicepresidente: Jhon Jairo 
González (Curules de Paz) 
Secretaria: Diana Morales

Comisión Quinta 
Presidente: Jaime Rodríguez 
Contreras (Cambio Radical)
Vicepresidente: Teresa Enrí-
quez (La U) 
Secretario: Camilo Romero

Comisión Sexta
Presidente: Jaime Salamanca 

Torres (Alianza Verde)
Vicepresidente: Ingrid Soga-
moso (Conservador) 
Secretario: Raúl Rincón

Séptima Cámara
Presidente: Agmeth José Escaf  
(Pacto Histórico)
Vicepresidente: Hugo Archila  
(Partido Liberal)
Secretario: Ricardo Alfonso Al-
bornoz Barreto

El Presidente David Racero 
afirmó que el próximo lunes se 
instalarán las mesas directivas 
de las comisiones legales y es-
peciales.

Así quedaron conformadas las comisiones y mesas 
directivas de la Cámara de Representantes

David Racero, presidente de la corporación.
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ACTUALIDAD
Administración Distrital e inspección de Policía

continúan haciendo controles en estaciones de servicios

Como cada mes, el se-
cretario de gobierno, 
Leandro Mejía Díaz en 
compañía de su equi-
po de trabajo e ins-

pector de Policía José Barragán, 
desde el día lunes están realizan-
do las inscripciones en cada una 

de las estaciones de servicios 
para verificar precios y medidas 
del hidrocarburo que llega a la ca-
pital de La Guajira.

Con el fin de evitar el sobre 
precio y la buena distribución 
del combustible subsidiado, 
Mejía Díaz, hace está dinámica 

mensual para evitar alteración 
del orden público en la ciuda-
danía que siempre hace este 

tipo de denuncias con el abas-
tecimiento de gasolina, “estamos 
recorriendo todas las estacio-
nes hasta el momento todo está 

marchando normal pero al notar 
alguna irregularidad el inspector 
de Policía tomara las medidas ne-
cesarias para la sanción.

Queremos que la ciudadanía 
este tranquila y que estamos tra-
bajando y controlando para que 
haya una equitativa distribución 
del combustible, además, que 
sea al precio adecuado y esta-
blecido, no queremos que haya 
especulación para que los cupos 
asignados para Riohacha den 
todo el mes y no quedemos sin el 
hidrocarburo”, señaló Mejía Díaz.

Por último, explicó que estas 
intervenciones se estarán reali-
zando toda la semana para cons-
tatar que todo esté cumpliéndose 
con total normalidad, “el com-
promiso es con la ciudadanía 
que la tranquilidad reine en Rio-
hacha por el tema del combusti-
ble, continuaremos haciendo las 
invitaciones en cada estación de 
servicio para verificar precios y 
medidas”.

Inscripciones en estaciones de servicios para verificación 
de precios y medidas del hidrocarburo que llega a la 
capital de La Guajira.

El Ministerio de Vivien-
da, Ciudad y Territorio 
continua haciendo se-
guimiento a los compro-
misos adquiridos en la 

Resolución 0451 de 2022, me-
diante la cual se devolvieron las 
competencias al departamento 
de La Guajira. Por esa razón, un 
equipo interdisciplinario del Minis-
terio adelanta hoy una mesa de 
asistencia técnica en Riohacha, 
La Guajira para hacer seguimiento 
a los proyectos que tiene a cargo 
la Empresa de Servicios Públicos 
Domiciliarios de Acueducto, Al-
cantarillado y Aseo de La Guajira 
(ESEPGUA S.A. ESP).

El 21 de febrero, día en que 
se retornaron las competencias 
al departamento de La Guajira, 
después de que fueran asumidas 
el 21 de febrero de 2017 por el 
Gobierno Nacional a través de la 
Administración Temporal de Agua 
Potable y Saneamiento Básico (AT-
APSB), empezó un nuevo camino 
para los guajiros en materia insti-

tucional y fue un punto de inflexión 
para su desarrollo.

“Con las competencias se en-
tregó una mejor capacidad para 
estructurar proyectos, ya que por 
primera vez se interpretaron las 
necesidades de la población y 
el territorio y se atendieron con 
desarrollos de ingeniería, que, a 

la vez, se reflejaron en mejores 
indicadores y en la institucionali-
dad con el respaldo de un grupo 
de profesionales al servicio de La 
Guajira”, aseguró Jose Luis Acero, 
viceministro de Agua Potable y Sa-
neamiento Básico.

Es importante anotar que la 
estrategia Guajira Azul es para el 

departamento una iniciativa que 
busca llevar soluciones de agua 
potable a la población, especial-
mente con un enfoque diferencial 
hacia las comunidades indígenas 
del territorio. Con esta estrategia 
se mejoró y se continúa mejoran-
do la calidad de vida de sus habi-
tantes.

Cabe recordar que el acceso 
a agua potable para la población, 
en especial para los indígenas 
Wayuu, asentados en zonas ru-
rales dispersas, ha sido un tema 
prioritario para el gobierno que se 
ha atendido mediante la imple-
mentación de módulos de Pilas 
Públicas, modelo por medio del 
cual se conciben soluciones tec-
nológicas y modelos de gestión y 
aseguramiento para la prestación 
del servicio, adaptados a las ca-
racterísticas propias de la zona y 
atendiendo a la cosmovisión de 
las comunidades.

Es por todo lo anterior, que 
el marco de los compromisos del 
Gobierno Nacional con el Depar-
tamento de La Guajira el equipo 
técnico y jurídico del Ministerio se 
reúne en estos momentos con el 
equipo de la empresa ESEPGUA 
S.A. ESP, con el fin de revisar el es-
tado de cada uno de los proyectos 
a cargo del gestor del Plan Depar-
tamental y prestar asistencia téc-
nica integral para dicha entidad.

Ministerio de Vivienda, Ciudad y Territorio realiza 
mesa de asistencia técnica para hacer seguimiento 
a los proyectos con los que le cumple a La Guajira

Mesa de asistencia técnica en Riohacha, La Guajira para hacer seguimiento a los proyectos que tiene a cargo la Empresa de Servicios Públicos Domiciliarios de Acue-
ducto, Alcantarillado y Aseo de La Guajira (ESEPGUA S.A. ESP).

https://guajiranews.com/revista-actualidad-guajira/
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Iniciarán en Uniguajira las obras 
relacionadas con el Plan de Fomento a 

la Calidad 2022

on el fin de mejorar las 
condiciones institucionales y de 
los programa ofertados, el 

Consejo Superior de la Universidad de La 
Guajira aprobó el Plan de Fomento a la 
Calidad 2022 que busca ofrecer a la 
comunidad universitaria un servicio 
óptimo para el desarrollo de las 
actividades académicas y 
administrativas. Los proyectos bandera 
que se ejecutarán partir del segundo 
semestre del año en curso serán: la 
adecuación y dotación del bloque de 
biblioteca y el edificio administrativo de 
la Alma Mater; bajo una propuesta 
denominada: “Infraestructura para la 
calidad”.

Es preciso mencionar que Plan de 
Fomento a la Calidad (PFC), es resultado 
de las protestas del 2014 de estudiantes y 
docentes contra el gobierno nacional, 
donde exigían el mejoramiento de 
escenarios educativos y con ello, el 
saneamiento de pasivos, la ampliación de 
la base presupuestal y el suministro 
recursos de inversión, los cuales se  
solicitan al Ministerio de Educación 
Nacional mediante un PFC, que debe ser 
aprobado en primera instancia por el 
ente regulador y posteriormente por el 
Consejo Superior de la institución 
solicitante. Es importante mencionar que 
la vigencia y validez de estas ayudas 
económicas son anuales.

de la biblioteca se espera habilitar más de 
3 mil 400 metros cuadrados de espacio y 
se adaptarán 482 unidades de mobiliario, 
74 equipos computacionales y cuatro 
aires acondicionado integrales, así mismo 
para el edificio administrativo, se estima 
arreglar alrededor de 4 mil metros 
cuadrados, adecuarlo con 740 muebles y 
cinco equipos de ventilación. Se 
contempla que estos proyectos de 
inversión en infraestructura 
institucional se ejecuten en los próximos 

Airadín Pinedo Vanegas, director de la 
Oficina de Planeación de Uniguajira, 
explica que “el Plan de Fomento a la 
Calidad 2022 traerá consigo bienestar a 
todos los estamentos de la institución  lo 
que permitirá un desarrollo más eficaz y 
eficiente de las actividades de la 
comunidad universitaria, dando como 
resultado el mejoramiento de procesos 
tanto estudiantiles como laborales”.

Inicialmente, para mejorar los servicios 

C
seis meses. 

Cabe anotar que el capital estimado para 
ejecutar el Plan de Fomento a la Calidad, 
se entregarán hasta este año a nivel 
general. “Estamos a la expectativa de lo 
que va a proponer el nuevo gobierno 
nacional con respecto a este tema, puesto 
que es evidente los beneficios que aporta 
no solo a nuestra institución, sino a todas 
las universidades públicas del país” 
añadió Pinedo Vanegas.

Conviene mencionar que en el 2019, los 
recursos del PFC para la Universidad de
La Guajira fueron destinados de la 
siguiente manera: 2019: adecuación y 
dotación del Bloque 7, 30 aulas para la 
educación posgradual, capacitación en 
competencias de investigación a 
estudiantes de semilleros y la creación del 
Laboratorio de Salud Ocupacional.

En el año 2020 se habilitó el nuevo 
edificio de Archivo y Correspondencia y el 
funcionamiento del Laboratorio de 
Biología Molecular, además se asignaron
recursos para el fortalecimiento de las 
habilidades para las Pruebas Saber Pro y
acelerar el proceso de graduación de 
estudiantes con deficiencias en inglés y 
por último, en el 2021, el apoyo financiero  
para el mejoramiento de la 
infraestructura tecnológica de la 
institución.��������������������������������������������������������������
���	������

ACTUALIDAD

http://www.uniguajira.edu.co
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Los modernos sistemas 
solares fotovoltaicos, 
instalados en la Sede 
Industrial y la Sede 
Comercio y Servicios 

del Centro Industrial y de Ener-
gías Alternativas, cuenta con 
368 paneles solares, con una 
capacidad conjunta de 190,6 
kilovatios pico (KWP).

El proyecto, que hace parte 
de una gran estrategia de eje-
cución de obras para aumen-
tar la capacidad de generación 
con energías limpias en dife-
rentes sedes del SENA a nivel 
nacional, contó con una inver-
sión de $1.296 millones de 
pesos, y anualmente cubrirá el 
58% del consumo energético 
de las dos sedes.

Alineados a la política pú-
blica de transición energética, 
Carlos Mario Estrada Molina, 
director general del SENA, afir-
ma que “este proyecto hace 
parte de la estrategia 25-25 
de energías alternativas en el 
SENA; actualmente el 16% de 
consumos energéticos a nivel 
nacional proviene de energías 
limpias y amigables con el pla-
neta”. Agrega que “La Guajira 
tiene las condiciones geográfi-
cas y climáticas para convertir-
se en la gran potencia energé-
tica de nuestro país y nosotros 
estamos llamados a formar el 
talento humano para respon-

der a la demanda del sector".
De manera simultánea, se 

ponen en marcha 16 nuevos 
sistemas solares ubicados en 

las regionales Atlántico, Bolí-
var, Amazonas, Chocó, Mag-
dalena, Cundinamarca, San-
tander, Tolima, Huila, Valle del 

Cauca y La Guajira, los cuales 
evitan la emisión de 531 tone-
ladas de gases contaminantes.

“Este sistema se constituye 

un gran avance en la genera-
ción de energía fotovoltaica 
con fuentes no convenciona-
les. Con la puesta en marcha, 
se benefician aproximada-
mente 8.000 aprendices y 
colaboradores administrati-
vos de nuestra Regional, es-
tamos protegiendo nuestro 
planeta y aportando al cambio 
de matriz energética en La 
Guajira y en el país”, agrega 
Linda Tromp Villarreal, direc-
tora del SENA en La Guajira. 
Cabe destacar que, durante 
esta administración se han in-
augurado 33 plantas solares 
fotovoltaicas con una inversión 
cercana a los $30.000 millo-
nes, en 15 regionales del país, 
evitando la emisión de aproxi-
madamente más de 1.000 to-
neladas anuales de gases con-
taminantes y con ahorros en 
consumo de energía cercanos 
a los $3.200 millones al año.

El SENA seguirá implemen-
tando procesos de moderniza-
ción institucional, propiciando 
un cambio hacia energías más 
limpias de la mano de nuevas 
tecnologías que garanticen la 
ejecución de actividades de 
formación y el desarrollo de 
las competencias laborales, 
impactando positivamente la 
productividad, competitividad, 
equidad y desarrollo de la re-
gión y el país.

Con la inauguración de 368 paneles solares, 
el SENA en La Guajira le sigue apostando a la 
transición energética

De manera simultánea, se ponen en marcha 16 nuevos sistemas solares ubicados en las regionales At-
lántico, Bolívar, Amazonas, Chocó, Magdalena, Cundinamarca, Santander, Tolima, Huila, Valle del Cauca 
y La Guajira.

La energía generada por los sistemas se destinará al uso de aires acondicionados, sistemas informáticos y todo lo relacionado con la infraestructura del centro de formación.

El Instituto Colombiano 
de Bienestar Familiar 
(ICBF), en el marco 
del cumplimiento a 
la Sentencia T-302 

de 2017, le cumple a la niñez 
Wayúu en La Guajira con un 
histórico incremento en la co-
bertura para la atención de la 
primera infancia: 6.315 nue-
vos cupos quedan en firme en 
este 2022, con lo que se logra 
cubrir el 86% de la lista de es-
pera.

Gracias a la gestión de re-
cursos adicionales, el ICBF 
pasó de 83.906 cupos en 
2018 a 95.138 en 2022 en 
toda La Guajira, es decir, se lo-
gró un 13% de incremento, lo 
que implicó un aumento de la 
inversión en un 33%, quedan-
do en $289.734 millones para 
esta vigencia. Del total de cu-
pos del 2022, 72.863 son para 
los cuatro municipios acciona-
dos en la Sentencia: Maicao, 
Manaure, Riohacha y Uribia.

La Directora General del 
Instituto Colombiano de Bien-
estar Familiar (ICBF), Lina Ar-
beláez, durante su interven-
ción en la Sesión Técnica de 
la Corte Constitucional que le 
realiza seguimiento a la Sen-
tencia T-302, señaló que, “des-
de el Gobierno Nacional hemos 
redoblado todos los esfuerzos 
institucionales en torno a la 
atención de la niñez Wayúu, 
partiendo del reconocimiento 
de las autoridades tradiciona-

les y líderes de las comunida-
des en los procesos de aten-
ción.”

En materia de nutrición 
también se han hecho impor-
tantes avances, gracias a la im-
plementación de la Estrategia 
de atención y prevención de la 
desnutrición, con los progra-
mas 1.000 días para cambiar 
el mundo, Centros de Recupe-
ración Nutricional y las Unida-
des de Búsqueda Activa (UBA). 
Estas últimas fueron creadas 

en el 2019 y han permitido 
la identificación, captación y 
gestión de atención oportuna 
de niñas, niños y gestantes en 
riesgo de desnutrición.

En los cuatro municipios ac-
cionados, solo con las UBA se 
aumentó el número de usuarios 
en un 691 % pasando de 1.512 
en 2019 a 11.967 en 2021, y 
con 1.000 días el incremento 
es del 150%. Adicionalmente, 
gracias a la Estrategia Niños 
Sanos, se ha logrado canalizar 
casos de desnutrición al sector 
salud de manera temprana.

“Sabemos que la muerte 
de un solo niño o niña por des-
nutrición es doloroso e inacep-
table, pero también debemos 
reconocer que hemos logrado 
reducir las notificaciones de 
muertes por desnutrición en 
un 45 % en La Guajira, pasan-
do de 82 casos a 45 casos al 
año, todavía hay mucho por 
hacer, pero seguimos en ese 
camino”, señaló la Directora 
General del ICBF.

El ICBF reitera su com-
promiso con la niñez Wayúu 
y continúa trabajando por su 
bienestar y desarrollo integral, 
reconociendo sus particulari-
dades culturales, poblaciona-
les y territoriales.

Yaneris Cotes Cotes, Directora Regional del ICBF para La Guajira.

El ICBF le cumple a La Guajira
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Cerrejón alcanza las 4.700 
hectáreas rehabilitadas de 
antiguas áreas de minería
Cerrejón ha alcanzado las 

4.700 hectáreas de tierra rehabi-
litadas, en áreas donde anterior-
mente realizaba su actividad mi-
nera. De esta cifra, 255 hectáreas 
fueron restauradas durante 2021. 
Así mismo, la compañía tiene 
como meta rehabilitar 300 hectá-
reas durante 2022.

Como parte de este programa 
de rehabilitación, la empresa ha 
sembrado desde 1990 más de 
2,2 millones de árboles de espe-
cies nativas. Este año sembrará 
600.000 árboles, muchas de ellos 
de especies en amenaza, con el 
objetivo de transformar las áreas 
mineras en bosque seco tropical. 
De esta forma, Cerrejón está apor-
tando a la protección de este eco-
sistema, uno de los más amenaza-
dos de nuestro país.

“En Cerrejón operamos de 
forma responsable con el medio 
ambiente. Por eso, desde inicios 

de nuestra operación, y antes 
de que fuera una exigencia legal 
en el país, trabajamos para de-
jar un legado ambiental positivo 
para La Guajira y así entregar 
las áreas que fueron mineras en 
iguales o mejores condiciones de 
las que las encontramos. Gracias 
a este trabajo, fortalecemos día 

a día al corredor de biodiversidad 
Wüin-Manna, que une a la Serra-
nía del Perijá con la Sierra Neva-
da de Santa Marta”, manifestó 
Luis Madriñan, gerente de Gestión 
Ambiental de Cerrejón.  

Para lograr este hito, Cerrejón 
ha creado un banco de semillas 
de más de 50 especies nativas 

de bosque seco tropical como el 
carreto, puy, ollita de mono, gua-
yacán y ébano. Además, para la 
siembra, la compañía ha conta-
do con el apoyo de más de 200 
personas, de cinco comunidades, 
agrupadas en dos asociaciones 
comunitarias. Con estas se está 
conformando una red de vive-
ros que puede producir más de 
600.000 árboles nativos anuales.

Las tareas de siembra realiza-
das en 2021, convirtieron a Cerre-
jón en la empresa minera colom-

biana que más árboles plantó en 
el proyecto Sembrar Nos Une, una 
iniciativa liderada por el Ministerio 
de Ambiente.

El proceso de rehabilitación 
de suelos en Cerrejón se divide 
en las siguientes fases: reconoci-
miento de suelos y relocalización 
de fauna, preservación de suelos, 
minería de carbón, adecuación de 
tierras, estabilización de suelos, 
revegetación y  post minería, que 
son los bosques maduros y prote-
gidos para la conservación.

Rehabilitación de tierras.

ACTUALIDAD

En el marco de la campa-
ña “Me Gusta Tu Ener-
gía”, este viernes 5 de 
agosto la empresa Air-e 
desarrollará una gran 

jornada de atención integral en el 
parque Infantil del barrio El Campo 
en el municipio de Fonseca.

La actividad se llevará a cabo 
desde las 8:00 de la mañana 
hasta las 4:00 de la tarde y tiene 
como finalidad ofrecer una aten-
ción personalizada a los usuarios 
para resolver inquietudes y brin-
dar asesorías.

Los usuarios que asistan a la 
jornada tendrán la oportunidad de 
participar en el “Ciclón Ganador”, 
un juego muy dinámico donde 
podrán ganar extraordinarios pre-
mios. Durante el evento se entre-
garán incentivos a los usuarios 

que por su compromiso y puntua-
lidad están al día con su factura y 
se realizarán talleres educativos 

por parte del área de Valor Social 
para que los usuarios adopten há-
bitos de ahorro de la energía.

Cabe destacar que, en lo corri-
do del año, Air-e ha liderado esta 
actividad en los municipios de 

Dibulla, Albania, Barrancas, Hato-
nuevo, San Juan del Cesar, El Moli-
no, Urumita, La Jagua del Pilar.

Esta gran jornada de atención integral se desarrollará en el parque Infantil del barrio El Campo del municipio de Fonseca.

Air-e lidera jornada de atención integral 
en el municipio de Fonseca

Falleció el ingeniero Devenson Monroy Redondo
Tras sufrir una delicada enfer-

medad, falleció en una clínica de 
Riohacha el ingeniero mecánico 
Devenson David Monroy Redondo, 
quien es velado en la funeraria 
Nesa Gaviria de esta ciudad.

David, como lo llamaban fami-
liares y allegados, nació en el ho-
gar conformado por el comercian-
te Víctor Monroy y Carmen Raquel 
Redondo de Monroy.

Gran parte de su vida, David 
estableció su residencia en la 
ciudad de Barquisimeto, Venezue-
la, donde inicialmente cursó sus 
estudios universitarios y luego se 
desempeñó como profesional tra-

bajando en reconocidas empre-
sas, sin embargo, desde hace más 
de quince años, regresó a su natal 
Riohacha junto con su familia.

Muy joven contrajo matrimo-
nio con Iveth Sofía Redondo, natu-
ral de Barranquilla, con quien tuvo 
sus hijos: Deivis, Norkis y Deven-
son David, quienes lloran inconso-
lables su ausencia.

Siempre fue muy unido a sus 
hermanos: Eudílvides 'Chelito', 
Ever Edilberto 'Beto', Ramón Elai-
ser y Enedis Monroy Redondo, y 
falleció  justo el día que su mamá 
cumplía dos meses de haber par-
tido a la eternidad.

Era una persona muy inteligen-
te, amigable, de corazón noble, le 
gustaba enseñar matemáticas, y 
ayudaba a quien lo necesitara.

En el gobierno de 'Lucho' Gó-
mez Pimienta, fue nombrado 
como gerente de servicios públi-
cos, antigua Empogira, donde la-
boró varios meses.

La velación de Devenson Da-
vid Monroy se lleva a cabo en la fu-
neraria Nesa Gaviria, en la carrera 
12 con calle 11 A de Riohacha, el 
sepelio se cumplirá este miércoles 
3 de agosto a las 3:00 p.m. en el 
cementerio Central de la capital 
guajira.

OBITUARIO

Devenson David Monroy Redondo, Q.E.P.D.

https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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Alcaldía de Maicao, inauguró los juegos deportivos 
magisteriales 2022

Con el objetivo de for-
talecer la práctica del 
deporte e incentivar 
los espacios de es-
parcimiento y bien-

estar del cuerpo docente per-
tenecientes al magisterio en el 
municipio de Maicao, la adminis-
tración municipal, a través de la 
secretaria Educación, dio inicio a 
los juegos deportivos y encuen-
tro de danzas versión 2022. 

La inauguración estuvo a 
cargo del secretario de Educa-
ción con funciones de alcalde 
encargado Elion Medina, quien 
manifestó que es un compromi-
so de la administración munici-
pal, brindar estos espacios para 
los docentes a través de la prác-
tica de diferentes disciplinas de-
portivas, tengan oportunidades 
de integración y bienestar.

“Estábamos en mora de 
realizar estas justas deportivas, 
debido a la pandemia, pero hoy 
estamos iniciando 8 días de jue-
gos, de deportes y de nuestras 
culturales para todos los docen-
tes y sus familias” señaló el se-
cretario.

Las disciplinas deportivas se 
estarán llevando a cabo en dife-

rentes escenarios y los docentes 
estarán compitiendo en Fútbol, 
Fútbol de Salón, baloncesto, vo-
leyball, natación, tejo, mini tejo, 
danzas entre otros del 2 al 10 de 
agosto. 

La ceremonia se realizó en 
el coliseo del barrio Maximiliano 
Moscote y contó con la asisten-
cia de las delegaciones confor-
madas por docentes, hombres y 
mujeres, quienes harán parte de 
estos juegos.

Nuestros botones 
interactivos

Toca cada uno para
seguirnos y unirte a nuestro

círculo informativo.

Delegados del Gobierno elec-
to, sostuvieron un encuentro en 
la localidad de Paraguachón, 
con empresarios y autoridades 
locales tanto de Colombia como 
de Venezuela, tendientes a la re-
apertura de la frontera, luego de 
la posesión del nuevo Presidente. 

Para los portavoces del pre-
sidente electo Gustavo Petro, la 

reapertura de las fronteras en-
tre los dos países, dignificará la 
vida de los habitantes de Maicao 
como los del vecino país de Ve-
nezuela.

La delegación estuvo encabe-
zada por el consejero presiden-
cial para asuntos de fronteras 
Alfredo Saade, quien en su red 
social de Twitter indicó “Nos en-

contramos en Paraguachón fron-
tera Maicao Colombia con Ma-
racaibo Venezuela. Empresarios 
y autoridades locales de ambos 
países prestos a entregarlo todo 
para que la apertura se dé de 
acuerdo a la visión del presiden-
te Gustavo Petro”, y para quien 
el cierre generó un daño social y 
político. 

En la reunión se dieron a co-
nocer los términos del primer dia-
logo que el canciller designado 
Álvaro Leiva sostuvo con su ho-
mólogo de Venezuela, así como 
se informó que el nombramiento 
del embajador de Colombia en 
Venezuela será muy pronto, lo 
mismo que los cónsules de am-
bos países.

En Paraguachón delegados de Gobierno 
electo analizaron agenda de reapertura 
de Frontera

Encuentro en la localidad de Paraguachón, con empresarios y autoridades locales tanto de Colombia como de Venezuela, tendientes a la reapertura de la frontera.

La inauguración de los juegos deportivos magisteriales 2022 estuvo a cargo del secretario de Educación con funciones de alcalde encargado Elion Medina.

https://www.air-e.com/
http://www.twitter.com/guajiranews
http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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La Secretaría de Salud y Sa-
nidad Pública, en articula-
ción con la E.S.E Hospital 
Nuestra Señora del Pilar y 

la Oficina de Gestión Social, llevó 
a cabo la segunda jornada de sa-
lud, en la comunidad El Cocotazo, 
jurisdicción de la Serranía del Peri-
já, zona rural del municipio.

Durante la jornada, un equipo 
interdisciplinario de la Secretaría 
de Salud, realizó intervenciones 
relacionadas con afiliación a EPS, 

vacunación de esquema regular 
para niños, vacunación COVID 19 
para adultos y niños, desparasita-
ción, pruebas COVID, entrega de 
medicamentos y de kits nutricio-
nales a los niños vacunados.

Igualmente, se recibió acom-
pañamiento por parte de la regis-
traduría nacional y la oficina de 
Sisbén, quienes le brindaron ase-
soría e inscripción a la comunidad.

"La jornada de salud, realiza-
da en la serranía del Perijá, nace 

de la necesidad de la penetración 
pasada que se hizo en abril, ya 
que muchos menores no estaban 
al día con sus vacunas, incluso ni-
ños que no tenían ninguna vacu-
na. Lo cual se debe a la lejanía de 
esta población del casco urbano y 
de los servicios de salud, en coor-
dinación con el Hospital Nuestra 
Señora del Pilar, la Gestora Social 
y el alcalde Iván Mauricio Soto, 
ubicamos nuevamente todo el 
equipo de salud, para llevar con 

éxito esta segunda jornada." Ex-
presó, Andrea López, secretaria 
de Salud.

Esta iniciativa, contó con la 
colaboración de la Organización 
de las Naciones Unidas, Oficina 
de Sisbén, Registraduría Nacional, 
EPS AIC, presidentes de Acción 
Comunal, líderes de la vereda, 
equipo de vacunación del Hospital 
Nuestra Señora del Pilar.

La oferta Institucional de la se-
cretaria de Salud y Sanidad Públi-

ca, estará llegando durante todo el 
año, a cada una de las comunida-
des y barrios en zonas urbanas y 
rurales del municipio. 

Asimismo, la Administración 
Municipal, Historia de Cambio y 
Prosperidad, continúa promovien-
do acciones, con la finalidad de 
velar por el bienestar, mejorar y 
dignificar las condiciones de vida 
para la ciudadanía en general, 
apuntándole al desarrollo inclusi-
vo.

La Agencia de Renovación del 
Territorio —ART— sigue la “Entre-
gatón de Obras #PDET;  duran-
te el fin de semana entregó, la 
construcción de cerramiento en la 
sede educativa de la Sierrita, en el 
municipio San Juan del Cesar del 
departamento de La Guajira, por 
valor de $34.411.980 millones.

La representante del grupo 
Motor, en ese municipio,  Cielo Ca-
taño, manifestó su complacencia y 
felicidad por esta mejora que se le 
hace a la sede educativa y agrade-
ció a los PDET, por subsanar algu-
nas dificultades que existen en la 
zona rural.

“Muy felices por la entrega de 
la obra PDET como lo es el cerra-
miento de la escuela de la vereda 

la Sierrita, una experiencia muy 
bonita para la junta de acción 
comunal porque fortalecieron 
su grupo y pudieron vivir esa ex-
periencia de poder ejecutar una 
obra, gracias a estos programas 
podemos subsanar muchas difi-
cultades que tenemos en nuestro 

pueblo”, expresó la docente Cielo 
Cataño.

Por su parte, la administración 
municipal, agradece a la ART y a 
los PDET, por seguir contribuyendo 
al progreso y desarrollo de estos 
pueblos, golpeados por la violen-
cia.

Alcaldía de Barrancas realizó segunda jornada 
integral de salud en zona rural del municipio

Alcalde de San Juan del Cesar agradece a los
PDET por contribuir con el desarrollo y progreso 
del municipio

Jornada de salud, en la comunidad El Cocotazo, jurisdicción de la Serranía del perijá, zona rural del municipio de Barrancas.

Álvaro Díaz Guerra, alcalde de San Juan del Cesar.

Un proyecto que ve-
nía siendo gestio-
nado por el alcalde 
Mohamad Dasuki, 
ante la Agencia de 

Desarrollo Rural, adscrita al 
ministerio de Agricultura, re-
cibió la resolución de aproba-
ción de recursos de cofinan-
ciación.

El proyecto beneficia a 68 
familias de agricultores de 
la comunidad de Atnamana 
2, en zona rural de Maicao 
y contempla la construcción 
de granjas integrales auto-

suficientes, para el cultivo 
de Auyama, frijol y la cría 
de animales ovino caprino, 
apuntándole al fortalecimien-
to económico de las asocia-
ciones de agricultores  y la 
seguridad alimentaria de 
las comunidades indígenas 
wayuu, en cumplimiento a la 
sentencia T302.

La inversión supera los 
1600 millones de pesos y la 
entidad aporta 1.065 y el mu-
nicipio una contra partida del 
20% del total del proyecto. 

La resolución fue entre-

gada por la presidenta de la 
ADR, Ana Cristina Moreno, al 
secretario de educación con 
funciones de alcalde encar-
gado Elion Medina, durante 
un acto que lideró está, en 
zona rural del municipio de 
Uribía. 

A esta entrega asistieron 
los  representantes de las 
asociaciones de agricultores 
Atnamana 2, Amaranto Pája-
ro Murieles y Jorge Marín, en 
representación de las fami-
lias beneficiadas.

ADR, entregó resolución de aprobación, para
implementación proyecto productivo en
Atnamana 2, zona rural de Maicao 

Proyecto productivo en Atnamana 2, zona rural de Maicao recibió la resolución de aprobación de recursos de 
cofinanciación.
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La banca digital pasa al tablero: disminuye el 
número de oficinas bancarias en 3.1%
Según datos de Superfinanciera, el cierre de un alto número de sucursales bancarias se presenta desde 
el periodo 2019-2020, en parte debido a la digitalización y la consolidación de las fintechs como efecto 
de la pandemia.

La tecnología digital se 
aceleró en el país du-
rante la pandemia. Una 
de las actividades en 
donde más ha avanza-

do la digitalización es el sec-
tor financiero. Según expertos, 
esto se debe principalmente 
a tres factores: la consolida-
ción económica, la llegada de 
nuevos actores y fintech inter-
nacionales y la disponibilidad 
de canales que han permitido 
agilizar las operaciones finan-
cieras, y generar una reducción 
en el número de oficinas ban-
carias. 

 Por una parte, según datos 
de Finovista, Colombia es el 
tercer ecosistema fintech de la 
región, solo superado por Méxi-
co y Brasil. El aumento de finte-
chs de diferentes verticales se 
debe, entre otros motivos, a las 
buenas cifras que presenta la 
economía colombiana que, de 
acuerdo con los reportes de la 
OCDE, es el país que más va a 
crecer en 2022 de las naciones 
que integran esta organización. 
Además, para 2023, Colombia 
seguirá liderando el crecimien-
to de la región.

La llegada de importantes 

fintechs que son referentes en 
la región ha sido otro motivo 
para que la banca digital sea 
una opción real para los con-
sumidores. Un ejemplo de este 
fenómeno es Ualá, compañía 
de origen argentino, con pre-
sencia en México y Argentina, 
y que inició operaciones este 
año en Colombia con una inver-
sión inicial de 80 millones de 
dólares.

Con solo seis meses en el 
mercado colombiano, Ualá ya 
demuestra ser un fuerte com-
petidor no solo en el ámbito 
urbano, sino en zonas rurales. 

Según datos de la fintech es-
tablecida en Colombia como 
Compañía de Financiamiento, 
vigilada por la SFC, en Antio-
quia ya cuenta con usuarios en 
100 de los 125 municipios del 
departamento, por ejemplo. 
“Traemos esta revolución fi-
nanciera a Colombia, tras con-
quistar el 25% del mercado ar-
gentino en solo 4 años y ser un 
referente en México con solo 2 
años en el mercado. Que ten-
gamos alta presencia no solo 
en las principales ciudades 
del país sino en los municipios 
más alejados es clara señal de 

que vamos por buen camino 
hacia nuestra misión de traer 
las finanzas de nuestro país al 
Siglo XXI con un ecosistema de 
productos seguro, fácil de usar, 
100% digital y para todos”, 
aseguró Natalia Ríos, Country 
Manager de Ualá en Colombia.

Como tercer factor se desta-
ca el surgimiento de una diver-
sidad de canales digitales que 
han generado el cierre de ofici-
nas bancarias, en los últimos 3 
años. La pandemia fue la prin-
cipal razón en este fenómeno, 
pues de acuerdo con el Informe 
de operaciones de la Superin-

tendencia Financiera, en el 
2020 fueron cerradas el 6,9% 
de las oficinas de la banca tra-
dicional. Durante el 2021, la 
misma entidad reportó la sali-
da del mercado del 3,1% de las 
sucursales. 

Este no es un fenómeno 
que solo se presenta en Co-
lombia. En España han sido 
cerradas cerca del 33% de las 
sucursales bancarias según el 
Banco Central de ese país. Lo 
que significa que una de cada 
tres dejó de atender al público. 
Un caso similar se ha registra-
do en Francia y México, donde 
también fueron cerradas casi 
3.000 sucursales desde 2015, 
según un estudio del Infostat 
Marketing para el banco fran-
cés Moneyvox y más de 1.500 
desde diciembre de 2021 
según la Comisión Nacional 
Bancaria de Valores, respecti-
vamente. 

Paralelamente al fenómeno 
de la caída del número de ofi-
cinas a nivel mundial crece el 
tamaño del sector fintech en 
todo el mundo. Según datos del 
BID, la industria dobla su tama-
ño cada tres años en América 
Latina y el Caribe. 

 Natalia Ríos, Country Manager de Ualá en Colombia.

Gricol, la empresa 
colombiana líder 
en el sector de 
grifería del país 
con  60 años de 

experiencia en el mercado ha 
hecho entrega de 40.000 li-
tros de agua para el consumo 
a poblaciones sin acueducto 
mediante varias jornadas de 
donación en instituciones edu-
cativas de la comunidad Isha-
chimana en la Guajira. 

La donación se realizó en 
la sede principal de la escuela 
de la comunidad habitada por 
1023 estudiantes que cuentan 
con 32 profesores. Sin embar-
go, tan solo 20 de ellos son 
pagados por el gobierno y los 

otros 12 profesores son paga-
dos con recursos propios de 
las donaciones.

Así “Nuestros grifos regalan 
agua” inició en 2021 y gracias 
a su éxito logra recorrer dife-
rentes regiones de Colombia. 
Según el reciente estudio de 
INDICES Cognosight, la base 
fundamental de las acciones 
de mercadeo sostenible es la 
conservación del planeta.

De esta manera, la empre-
sa colombiana comprometida 
con el futuro de los colombia-
nos en el consumo y conserva-
ción de agua, espera continuar 
escalando este proyecto y be-
neficiar a más de 10.000 fa-
milias en Colombia y continuar 

con el desarrollo de estructu-
ras bajo la premisa de vivir el 
lado positivo del agua en otros 
países de latinoamérica como 
México. 

Cabe resaltar que según  la 
Organización Mundial de la Sa-
lud (OMS) y el Fondo de la ONU 
para la Infancia (Unicef), en 
su Programa Conjunto de Mo-
nitoreo sobre estos servicios 
afirman que a nivel mundial, el 
29% de las escuelas carecen 
de servicios básicos de agua 

potable, el 28% no cuentan 
con los de saneamiento y el 
42% no disponen de los de hi-
giene. 

Así, Gricol espera conti-
nuar escalando este proyecto 
y beneficiar a más de 2.000 
familias, productores locales 
y escuelas en el desarrollo de 
estructuras bajo la premisa de 
vivir el lado positivo del agua, 
uno de los objetivos que ha 
tenido la compañía desde sus 
inicios en el mercado colom-

biano y exportarlo a mercados 
latinoamericanos. 

“En el marco de nuestro 
aniversario sesenta y el de-
sarrollo de grifería sostenible 
con bajo consumo esperamos 
poder expandir el programa 
Nuestro Grifos Regalan Agua y 
hacerla cada vez más notoria y 
eficaz para preservar el medio 
ambiente y contribuir al desa-
rrollo social de nuestro país”. 
Finaliza Diana Romero, geren-
te de Gricol.

Gricol dona 40.000 litros de agua apta para el 
consumo a estudiantes en la Guajira 

La donación se realizó en la sede principal de la escuela de la comunidad habitada por 1023 estudiantes que cuentan 
con 32 profesores. 
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Se necesitan mayorías de consenso
Luís Alonso Colmenares Rodríguez LcolmenaresR

#LaOpiniónDeColmenares

OPINIÓN

Los indicadores en seguri-
dad en el departamento 
de La Guajira tampoco son 
los mejores, la inseguridad 

en Fonseca, Maicao y Riohacha 
se convirtió en una constante, los 
delitos de homicidio, hurto, las ac-
ciones contra el abigeato en el sur 
del departamento, la seguridad 
en las vías (atracos en la vía Al-
bania-Maicao, Riohacha - Maicao, 
vial al sur del departamento) nun-
ca obtuvieron resultados.

Los bloqueos en las vías del 
departamento fueron constantes 
por la falta de respuesta oportuna 

a las solicitudes de necesidades 
básicas insatisfechas de las comu-
nidades indígenas y afros, por par-
te de las autoridades territoriales. 
¿Qué pasó con los 6 secuestrados 
en La Guajira? Las autoridades no 
han entregado ninguna respuesta 
a sus familiares.

Que pasó con el proyecto de 
más de 4 mil 300 millones de 
pesos para el fortalecimiento en 
movilidad para la Policía Nacional 
para el mejoramiento de su ope-
ratividad y servicio ciudadano en 
áreas de la seguridad y conviven-
cia, Este proyecto lo anunciaron 

cada año, el 2020, el 2021 y en 
el 2022 y nunca lo realizaron. Y ni 
que hablar de homicidios, hurtos, 
feminicidios, trata de personas, 
trabajo infantil, violencia intrafa-
miliar, lesiones personales y per-
cepción de seguridad y conviven-
cia ciudadana.

Los mandatarios son evalua-
dos con el cumplimiento de su 
plan de desarrollo y lamentable-
mente el departamento en el sec-
tor de seguridad no cumplió con 
el 50% de las metas definidas, 
pagina 283 plan de desarrollo, en 
la que se definen 42 metas, de las 

cuales se repiten más de 6 de es-
tas. A continuación, mencionamos 
alguna de ellas:

• No se cumplió con la 
formulación política de paz en el 
departamento.

• No se cumplió con la 

resocialización de personas priva-
das de la libertad.

• No se cumplió con la 
construcción del Centro de Aten-
ción Especializada - CAE.

• No se cumplió con el for-
talecimiento de la convivencia y 
seguridad ciudadana.

• No se cumplió con la 
creación del Centro de atención 
fronteriza.

• No se cumplió con el for-
talecimiento del Consejo Seccio-
nal de Estupefacientes.

• No se cumplió con las 
metas en seguridad vial (nada de 
documento con lineamientos téc-
nicos, nada de informes de acci-
dentalidad, mortalidad.

El mejoramiento de la seguri-
dad y la convivencia no se logra 
exclusivamente con estrategias 
de carácter policivo. Debemos im-
plementar acciones integrales que 
involucren a varios sectores. Las 
estrategias sociales, culturales, 
educativas, etc., se deben imple-
mentar de la mano con acciones 
para controlar el delito.

La seguridad y la convivencia 
deben ser un compromiso de to-
dos. Por ello, se debe fortalecer 
el respaldo comunitario a las es-
trategias implementadas por los 
gobiernos locales y nacionales y 
trabajar en la corresponsabilidad 
que tienen los ciudadanos en el 
mejoramiento de la seguridad y la 
convivencia.

Cuando se conocen los te-
mas en los cuales tiene 
interés el nuevo gobier-
no del presidente electo 

Gustavo Petro se concluye que 
prácticamente se va a reconstruir 
todo el Estado: Reforma Tributaria, 
revisión del Presupuesto General 
de la Nación 2023, reforma políti-
ca, reforma rural integral, revisión 
normativa para lograr la paz total, 
creación del Ministerio de Paz, Se-
guridad y Convivencia, separar a la 
Policía Nacional del Ministerio de 
Defensa, creación del Ministerio 
de la Igualdad, reforma a la salud, 
reforma pensional, reforma labo-
ral, reforma a la justicia, reforma 
al Congreso, eliminación de la Pro-
curaduría. En fin. 

Y entonces resulta comprensi-
ble que se requiera de unas mayo-
rías en el Congreso que permitan 
sacar adelante tantas reformas. 
Pero, no por eso las mayorías tie-
nen que ser una aplanadora para 
pasar por encima de la gente por-
que todos los proyectos deben ser 
discutidos de manera suficiente y 
promover la mayor participación 
posible por parte de todos los ac-
tores políticos, a efectos de llegar 
a un consenso en el que todos 
quepamos para tomar las decisio-
nes que sean necesarias en bene-
ficio de todos. 

Lo que acaba de pasar en el 
Senado con la aprobación en se-

gundo debate del proyecto de ley 
para la ratificación del Acuerdo de 
Escazú es lo que no debe pasar 
con las reformas que está propo-
niendo el nuevo gobierno, o como 
dijera una senadora del Pacto His-
tórico “Hoy el panorama es distin-
to y podremos sacar adelante este 
necesario acuerdo”; esa no puede 
ser la forma para demostrar que 
las cosas están cambiando. Por el 
contrario, esa actitud de aplana-
dora le resta calidad democrática 
no solo a la bancada del Pacto His-
tórico y sus nuevos aliados, sino al 
propio gobierno de Gustavo Petro.   

Me explico: las bancadas del 
nuevo gobierno dieron su primer 
gran golpe en la legislatura que 
inicia negando la propuesta de la 
ponente y aprobando el proyecto 
de ley para ratificar el Acuerdo de 
Escazú sin permitir la intervención 
de los gremios de la producción 
que habían solicitado intervenir en 
el debate.

Y es lo mismo que está pasan-
do con la elección del Contralor 
General de la República, porque 
no se han conformado con la mo-
dificación de la lista que había de-
jado el Congreso anterior, ampara-
dos en una orden judicial, sino que 
ahora volvieron a deshacer la lista 
para empezar de nuevo, lo cual ha 
dado para inferir que todo lo que 
están haciendo es para terminar 
eligiendo al que quieren imponer. 

Esos procedimientos no son 
el cambio sino la misma forma de 
hacer las cosas como se han he-
cho siempre.

La imposición de unas mayo-
rías irracionales, por el solo hecho 
de ser mayorías, pueden conducir 
a la eliminación del consenso y re-
sultará peor el remedio que la en-
fermedad. También, serán el caldo 
de cultivo para que haya más po-
larización y una división irreconci-
liable entre las dos colombias que 
resultaron marcadas en junio con 
la segunda vuelta de la elección 
presidencial.  

Enardecer, o tratar de hacerlo, 
no es lo mejor para un país con 
una división tan profunda. Casti-

gar a la población que no votó por 
el nuevo presidente a través de la 
aprobación de proyectos de ley o 
de actos legislativos sin que se ha-
gan los debates que sean necesa-
rios, no habla bien del nuevo Con-
greso y no hablará bien del nuevo 
gobierno. Es el presidente electo 
Gustavo Petro quien debe llamar a 
sus aliados a que intenten lograr 
consensos en los temas de interés 
nacional. Hay una oposición que 
representa una parte importante 
del país y que según leyes del mis-
mo Congreso debe ser escuchada. 
Si esto sigue igual, esa misma 
oposición tendrá el derecho de exi-
gir garantías constitucionales para 
ejercer la función que el legislativo 

le asignó.  
No estamos 

en un momen-
to de la historia 
donde podamos 
darnos el lujo de 
despertar nuevas violencias, nue-
vos odios y frustraciones; si el go-
bierno del “cambio” no cambia en-
tonces irremediablemente el país 
está volcado a padecer cuatro 
años de una “convivencia” inso-
portable, donde la división vivida 
por la sociedad venezolana será 
un chiste al lado de lo que vivire-
mos los colombianos.  

Y como dijo el filósofo de La 
Junta: Se las dejo ahí... @Lcolme-
naresR

Por Hugo Bandera 
Calderón

Así está la seguridad en La Guajira

http://www.twitter.com/lcolmenaresr
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HISTORIAS DE POLICÍA

En el norte de Bolívar, 
más exactamente en 
la vereda Remanso 
del municipio de Ar-
jona, uniformados 

de la Policía en Bolívar se han 
convertido en la esperanza de 
esa comunidad. Han logrado el 
mejoramiento en la percepción 
de seguridad, pues se ha re-
ducido notablemente la crimi-
nalidad comparada con cifras 
anteriores. 

En esta ocasión el grupo de 
Carabineros y Guías Caninos, 
impulsó la campaña “comba-
tiendo la sequía con amor” con 
el propósito de contribuir con 
la comunidad de dicha pobla-
ción. 

Más de 30 familias que 
habitan en la vereda Reman-
so fueron beneficiadas con 
10.000 mil litros de agua, a 
través del carro tanque de la 
Policía Nacional. La institución 
realizó la actividad en donde 
se congregaron adultos y niños 
quienes con agradecimiento 
llevaban sus recipientes. 

Esta difícil situación afecta 
especialmente a los habitan-

tes de los diferentes corregi-
mientos de Arjona, en donde 
se presenta una intensa se-
quía y la lejanía con las zonas 
urbanas dificultan la consecu-
ción de agua, lo que por razo-
nes humanitarias motivaron 
a la institución a brindar esta 
ayuda. 

Por tal razón, la institución 
a través de los diferentes servi-
cios a la comunidad intensifica 
las actividades comunitarias, 
esperando satisfacer no solo 
las necesidades de seguridad 
sino también los requerimien-
tos sociales que estén dentro 
de las posibilidades logísticas 
con que cuenta el departa-
mento de Policía Bolívar.

El grupo de Carabineros y Guías Caninos de la
Policía de Bolívar abastece de agua a comunidades 
del municipio de Arjona 
Con carrotante, la institución surtió del preciado líquido a la vereda Remanso. 

Por Emilio Gutiérrez 
Yance

Más de 30 familias que habitan en la vereda Remanso fueron beneficiadas con 10.000 mil litros de agua.
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E-Sports y videojuegos
oportunidad económica para el país
Colombia se destaca por ser uno de los países de mayor crecimiento en videojuegos de consola y PC en 
Latinoamérica. Esta industria está demandando profesionales que generen estrategias y modelos de 
negocio innovadores. Además, los deportes electrónicos en este momento facilitan que las personas pue-
den construir una carrera profesional en este campo.

Los deportes electróni-
cos posibilitan múlti-
ples oportunidades de 
negocio y actualmente 
reportan un crecimiento 

importante en diferentes países 
del mundo. En este contexto, los 
videojuegos ya no son considera-
dos solo como un asunto de ocio; 
ahora las personas pueden cons-
truir una carrera profesional en 
este campo.

Así lo indicó Carolina Loza-
no, directora de pregrados de la 
Escuela de Administración de la 
Universidad del Rosario, al parti-
cipar en el panel Casos de éxito: 
E-Sports, oportunidades y desa-
fíos para Colombia, que organi-
zó la Universidad del Rosario y 
Colsubsidio, encuentro donde se 
discutió alrededor de diferentes 
temáticas relacionadas con este 
sector económico, que se conso-
lida de manera exponencial en el 
país. 

En este escenario, los 
E-Sports y los videojuegos se 
presentaron como dos elemen-
tos que confluyen para generar 
el movimiento que hoy se está 
desarrollando alrededor del mun-
do. “Los deportes electrónicos 
se convierten en el ámbito pro-
fesional de los videojuegos, allí 
se desarrolla toda una cultura 
del entretenimiento, la cual tiene 
condiciones y reglas particulares 
que posibilitan que diferentes 
personas puedan llegar a ejercer 
profesionalmente diferentes ro-
les dentro del ecosistema”, seña-
ló la académica.

El mercado de los deportes 
electrónicos está creciendo de 
una forma acelerada. Es uno de 
los sectores con mayor potencial 
de expansión, que se proyecta 
con tasas de crecimiento anual 
cercanas al 9% y volúmenes de 
negocio de 2235 millones de dó-
lares para el 2027. 

América Latina es una de las 
regiones con mayor crecimien-
to. Se estima que cerca del 10% 
de los jugadores mundiales de 
videojuegos son latinos, siendo 
Brasil y México los líderes de este 
mercado en la región. Colombia, 
a su vez, se destaca por ser uno 
de los países con mayor creci-
miento en temas de videojuegos 
de consola y PC, dijo Carolina Lo-
zano.

Oportunidad económica 
para el país

Este es un deporte que reúne 
más espectadores que eventos 
tradicionales como el SuperBowl. 
“En el último campeonato mun-
dial de E-Sports, la cifra de asis-
tentes conectados a este evento 
superó los 160 millones de es-

pectadores, esto se convierte en 
una oportunidad económica para 
el país. Para potenciar el sector 
se quieren traer diferentes tec-
nologías que ayuden a hacerlo”, 
afirmó Paula Camacho, líder de 
industrias 4.0 de PROCOLOMBIA. 

Así mismo, diferentes compa-
ñías están apostando a desarro-
llar estos avances tecnológicos. 

“Los gamers son nuestro público 
objetivo, por ello, hacemos celu-
lares que le permitan poder jugar 
desde su dispositivo y brindamos 
una experiencia al usuario más 
especializada”, compartió Juan 
Sebastián Cantillo, Marketing 
Manager LATAM – POCO.

Prueba de la inserción que 
está teniendo este fenómeno 

en Colombia, se destaca el caso 
de Sebastián Daza, jugador pro-
fesional y streamer, quien hace 
parte del equipo IGNIS E-Sports. 
Él tiene 23 años y en el mundo 
gamer se hace llamar Nascari: 
“Yo llevo cuatro años siendo ju-
gador profesional, al inicio de mi 
carrera la gente veía lo que hacía 
con predisposición y a veces no 
entendía que yo estuviera com-
pitiendo todo el día, eso cambió 
cuando empecé a entrenar en 
ligas, ser parte de equipos y, ade-
más, cuando me empezaron a 
pagar por mi trabajo”, compartió 
Daza durante su intervención con 
los asistentes al panel.

Esta industria está creando 

diferentes oportunidades econó-
micas. “Esto hace que no solo 
jugadores amateur se convier-
tan, gracias a su dedicación y 
compromiso, en profesionales, 
sino que se desarrolla todo un 
ecosistema que está conformado 
por Publishers (quienes tienen 
los derechos de los videojuegos), 
los desarrolladores, los gamers, 
los equipos, los operadores de 
las competencias y eventos, el 
personal de apoyo como entre-
nadores y psicólogos, formación 
y medios de comunicación”, pun-
tualizó Lozano.

En gran medida, las opor-
tunidades frente a los E-Sports 
van a depender de cada región, 
“cada país debe analizar todas 
las variables para entender la 
incidencia de esta industria en 
el contexto, cuando se hace esto, 
se podrán explorar diferentes 
oportunidades”, señaló Cantillo. 

“En Colombia, aunque este 
mercado se encuentra en de-
sarrollo, su auge ha abierto las 
puertas a nuevas ideas de nego-
cio y al aumento de la demanda 
de profesionales para la indus-
tria, generando un requerimiento 
de administradores, gerentes y 
directores de negocio que co-
nozcan las particularidades del 
sector, dispuestos a generar es-
trategias y modelos de negocio 
innovadores que potencien cada 
vez más esta industria”, puntuali-
zó Carolina Lozano.

ESPECIAL

El mercado de los deportes electrónicos 
se está expandiendo de una forma
acelerada. Se proyectan tasas de

crecimiento anual cercanas al 9% y
volúmenes de negocio de 2235 millones 

de dólares para el 2027. 

Carolina Lozano, directora de pregrados de la Escuela de Administración de la Universidad del Rosario.
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BIENESTAR

La dieta que llevamos es 
determinante en nues-
tro estado de ánimo y es 
que, como ya dijo Lud-
wig Feuerbach, “somos 

lo que comemos”, y no le faltaba 
razón. En esa línea, son varias 
las investigaciones que buscan 
cómo aprovechar mejor el enor-
me potencial de diversos nutrien-
tes. De hecho, según las conclu-
siones de un reciente estudio, 
algunos alimentos podrían inclu-
so ayudar a mejorar los síntomas 
de la depresión, tal y como han 
dado a conocer algunos exper-
tos, encabezados por el Dr. Drew 
Ramsey, profesor de psiquiatría 
de la Universidad de Columbia 
(Nueva York), en el Congreso 
Anual 2016 de la American Psy-
chiatric Association (APA).

La investigación se hizo con 
el propósito de dotar a médicos y 
psiquiatras de herramientas que 
le sirvan de apoyo a la hora de 
prescribir un tratamiento para la 
depresión más completo que tu-
viera también en cuenta el papel 
de la nutrición en la mejora del 
estado físico y de ánimo del pa-
ciente, especialmente en aque-
llos que presenten ciertas caren-
cias nutricionales. Los resultados 
del trabajo permitieron obtener 
una lista que han denominado 
nutrimentos esenciales para el 
cerebro (NEC), tales como los 
ácidos grasos omega 3, la fibra, 
el magnesio, el calcio y las vita-
minas E, D, B1, B9 y B12, cuyo 
consumo podría ayudar a mitigar 
trastornos emocionales como la 
depresión y la ansiedad.

1. Chocolate
El chocolate es uno de los ali-
mentos a los que más recurri-

mos en los momentos difíciles 
porque, además de su irresis-
tible sabor, tiene la capacidad 
de aumentar la producción de 
serotonina en el organismo, una 
hormona que nos proporciona 
alegría y bienestar. Sin embargo, 
su alto contenido calórico hace 
necesario limitar su consumo a 
una onza de manera esporádi-
ca y, a ser posible, de chocolate 
negro, por lo que se puede usar 
como el botiquín de emergencia 
en momentos de tristeza.

2. Yogur
Según un estudio de la Escuela 
de Medicina de la Universidad 
de Virginia (EE.UU.) la pérdida 
de Lactobacillus ─bacterias uti-
lizadas para la fermentación─ 
causada por el estrés provoca la 
aparición de los primeros sínto-
mas de la depresión. Para con-
trarrestarlo, descubrieron que 

el yogur contiene esas bacterias 
en grandes cantidades, por lo 
que su consumo regular podría 
ayudar a prevenir este trastorno 
afectivo.

3. Pavo
El pavo, como casi todos los ali-
mentos magros ricos en proteí-
nas, tiene grandes cantidades de 
triptófano, ingrediente esencial 
para estimular la producción de 
serotonina en el organismo, una 
sustancia natural que es clave en 
el desarrollo de la depresión, se-
gún los investigadores. También 
se puede sustituir esta ave por 
pollo, aunque las cantidades de 
triptófano se reducen considera-
blemente.

4. Café
Un buen café anima a cualquie-
ra, pues su contenido en cafeí-
na nos pone alerta y despierta 

nuestra capacidad de atención. 
Pero además, también parece te-
ner un efecto protector a la hora 
de evitar que el estrés derive en 
depresión, aunque los expertos 
advierten de que su consumo se 
debe evitar durante el embarazo, 
así como durante la depresión 
posparto, pues podría provocar 
el efecto contrario al deseado, 
y causar estrés, intensificando 
este trastorno afectivo.

5. Salmón
El salmón, junto con otros pesca-
dos como el atún, contiene gran 
cantidad de grasas poliinsatura-
das. Una de ellas es el omega 3, 
cuyos niveles se encuentran más 
bajos en una persona con depre-
sión que en una que no padezca 
ese trastorno, según un estudio. 
Por ello, se recomienda comer de 
manera regular este u otros pes-
cados, como anchoas o sardinas, 

aunque las cantidades de omega 
3 de estos últimos es inferior.

6. Leche
La leche es una gran fuente de 
vitamina D –la ‘vitamina del 
sol’– que está presente en pocos 
alimentos. Según un estudio aus-
traliano las personas que tienen 
cantidades normales de esta vi-
tamina tienen un menor riesgo 
de depresión. Lo mejor es optar 
por las variedades más natura-
les posibles, sin descremar y sin 
pasteurizar y, si no te hace mu-
cha gracia el sabor de la leche, 
puedes sustituirla por queso, ce-
reales, o conservas de pescado.

7. Huevo
El huevo –sobre todo la yema– 
es un alimento rico en el aminoá-
cido por excelencia a la hora de 
hablar de bienestar, el triptófano. 
A pesar de los mitos que existen 
en torno a él, la dietista Raquel 
Bernácer afirma que se puede 
consumir entre cuatro y cinco 
veces a la semana, limitándolo a 
tres en el caso de que la persona 
tenga el colesterol alto.

8. Verduras verdes
Las verduras de hoja verde, 
como las espinacas o el kale, tie-
nen grandes cantidades de ácido 
fólico o vitamina B9, necesaria 
para el correcto funcionamiento 
de las células del cerebro. Las 
conclusiones de un estudio reali-
zado por el grupo de investigado-
res de Tufts University en Boston, 
Massachusetts, revelan que se 
podría reducir considerablemen-
te el riesgo de depresión con 
un consumo habitual de ácido 
fólico, muy abundante en estas 
hortalizas.

Los expertos investigan el poder de los alimentos para ayudar a aliviar los síntomas de la depresión, y aumentar 
la sensación de bienestar. Descubre qué nutrientes añadir a la dieta para mejorar el estado de ánimo.

Alimentos para mejorar el ánimo y
superar la depresión
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EMPLAZA:
A todas las personas que crean 
tener mayor derecho sobre el bien 
fiscal de propiedad del municipio de 
Riohacha, identificado asi:
El predio ubicación en la CALLE 
14B No 12A - 33 antes CALLE 14B 
No 12A - 19 de la nomenclatura ur-
bana de la ciudad de Riohacha, el 
cual se segrega del código catastral 
número 01-03-0041-0010-000. 
comportando las siguientes medi-
das y linderos:
Norte: mide 4,70 metros lineales y 
colinda con calle 14b en medio con 
amplitud de perfil vial de i4 metros 
lineales, con predios de Ilda Lopez; 
Sur: mide 4,50 metros lineales y 
colinda con predios de Luis Arrego-
ces; Este: mide 24 metros lineales 
y colinda con predios de Blanca Co-
tes; Oeste: mide 24 metros lineales 
y colinda con predios de Francisca 
Larrada. 
Con un área total de ciento diez 
punto cuarenta metros cuadrados 
(110,40m2)
En los términos de cinco (05) días 
hábiles contados a partir de la pu-
blicación de este aviso, para pre-
sente OPOSICIÓN, por si o a través 
de un apoderado, para hacer valer 
sus derechos en el proceso de ad-
judicación promovido por la señora 
Adilely Rivera Theran, identificado 
con cédula de ciudadanía número 
65.718.427, expedida en Libano - 
Tolima.
Para efectos legales se fijará el pre-
sente aviso por un término de cinco 
(05) dias hábiles contados partir de 
su publicación en la cartelera de la 
Alcaldía Distrital de Riohacha o y se 
le entrega copia al interesado, para 
que haga publicación en un periódi-
co de amplia circulación en el Distri-
to de Riohacha.

Dado en Riohacha el 28 de julio de 
2022

Constancia de Fijación
El presente aviso se fija en la carte-
lera de la Alcaldía Distrital el día 29 
de julio de 2022

ENDY L. BERMÚDEZ RODRIGUEZ
Profesional en Planificación Urbana

Constancia de Desfijación
El presente aviso se desfija de la 
cartelera de la Alcaldía Distrital el 
día 04 de agosto de 2022

La Secretaría de Planeación 
Distrital, de conformidad con 

el acuerdo 011 de 2022

EDICTO

JUDICIALES

11 mujeres fueron asesinadas en el 
primer semestre del 2022

Pillado andando en una moto reportada 
como robada

Suspendidas fiestas patronales 
en Manaure por inseguridad

Mujer le cortó la cara a su ex
 Capturada en flagrancia por el delito de lesiones personales.

Durante los 180 primeros días 
del 2022, un total de once mujeres 
perdieron la vida de manera vio-
lenta en La Guajira, igualándose el 
número con relación al año pasa-
do, en homicidios a esta población 
para ese mismo período.

Se estableció que cinco murie-
ron por el uso de armas de fuego, 
dos fueron estranguladas y dos 
más degolladas, las restantes las 
asesinaron: una a golpes y otra 
con el empleo de un machete.

Entre el rango de edades se 
comprobó que están en el seg-
mento de los 19 hasta los 44 
años, concluyéndose que es una 
población joven la afectada por la 

violencia.
Los municipios en donde se ha 

producido ataques contra la mujer 
son: Riohacha cinco, Maicao dos, 

por su parte Barrancas, Distrac-
ción y Villanueva cerraron con una 
muerte cada uno.

Por actividad u ocupación se 

determinó que perdieron la vida 
tres amas de casa, también había: 
con antecedentes, bailarina, dedi-
cada a la venta de comida, docen-
te y desempleadas.

De las 127 personas ultima-
das en el departamento, en los pri-
meros seis meses de esta anuali-
dad, once de ellas eran femeninas, 
arrojando el 8,6 por ciento del total 
de muertes en La Guajira.

En el 2021 durante el primer 
semestre ocurrieron 143 homici-
dios en la península, concluyéndo-
se en ese entonces que: nueve se 
cometieron a bala y las dos restan-
tes perecieron, así: una estrangu-
lada y otra asfixiada.

Ante las autoridades judicia-
les un hombre deberá responder 
por el delito de receptación, al 

ser sorprendido por las autorida-
des movilizándose en una moto-
cicleta robada. 

Este procedimiento fue desa-
rrollado por los uniformados en 
la calle 14 con carrera 1, barrio 
Crispín López, en Manaure; don-
de la Policía Nacional realizaba 
una ronda de vigilancia.  

Al acercarse una persona 
conduciendo una motocicleta, 
que fue descrita de la marca 
Bajaj, línea Bóxer CT-100, color 
negro, de placa AWB-72C.  

En este rodante se desplaza-
ba Chanty Epieyú, de 27 años, 
nacido en el municipio salinero 
de La Guajira, quien no aportó 

documentación del vehículo.
Los policiales solicitaron an-

tecedentes al ciudadano con su 
cédula de identidad y al automo-
tor, arrojando en la base de da-
tos judicial un pendiente por el 
delito de hurto.  

Aunque la institución de se-
guridad no reportó en que juz-
gado o ciudad reposaba el de-
nuncio de robo, solo se indicó 
que procedieron a inmovilizar la 
motocicleta y colocarla junto al 
detenido ante la autoridad com-
petente.

Con la finalidad de bajar los 
índices de criminalidad y evitar 
hechos que se puedan lamentar 
en Manaure, las autoridades han 
diseñado una estrategia de vigilan-
cia para recobrar el orden en ese 

territorio.
El secretario de Gobierno Mu-

nicipal, José Álvarez Toro, aseguró 
“hemos buscado la forma de ar-
mar un plan con el Batallón Car-
tagena, CTI y Policía Nacional, que 

nos permita recuperar la tranqui-
lidad no solo en el casco urbano, 
sino el área rural”.

Al mismo tiempo, el funciona-
rio hizo énfasis en una de las dis-
posiciones para afrontar los actos 
delincuenciales, que se han vuelto 
cotidiano en esa municipalidad. 

Álvarez Toro, enfatizó “hemos 
dispuesto suspender todos los per-
misos para fiestas patronales, tan-
to en la zona rural como en la zona 

urbana de Manaure, sabemos que 
la alta criminalidad afecta los terri-
torios y el sector económico de la 
sociedad”.

La situación vivida el pasado 
16 de julio en plena celebración de 
la virgen del Carmen en El Pájaro, 
donde hubo dos personas heridos 
a bala, sirvió como detonante para 
tomar decisiones más drásticas.

Igualmente, el secretario de 
Gobierno Municipal aseveró “he-

mos solicitado a las fuerza pública 
que nos apoyen con reacción in-
mediata, ya empezamos a dispo-
ner del Ejército para la vigilancia 
nocturna en nuestras vías de ac-
ceso del municipio”.

Finalmente, el jefe de la carte-
ra de seguridad en Manaure con-
sidera que aún hay tiempo para 
lograr el control y la tranquilidad 
se recupere en su totalidad.

El hecho quedó registrado 
en la carrera 18 con calle 14, 
donde la ciudadanía auxilió a 
un ciudadano en una motoci-
cleta, por encontrase manando 
sangre de una herida.

Los presentes en el lugar 
informaron a la Policía que el 
ciudadano lesionado estaba 
con unos amigos y llega una 
femenina, lo llama y sin mediar 
palabra lo agredió con un arma 
blanca en la cara y emprende 
la huida.

 La Ciudadana con las ca-
racterísticas suministrada y 
con la ropa manchada de san-
gre,  al ver la presencia policial 
se identifica con el nombre de 
Marjuris Cenith Perez Andrade, 
de 21 años,  manifestando que 
le acaba de causar una lesión a 
un particular en el rostro y que 
este es su ex su compañero 
sentimental.

Por este motivo se le leen 
y materializan los derechos 
como persona capturada por el 

delito de lesiones personales 
y se traslada a las instalacio-
nes policiales para ser dejada 
a disposición de la autoridad 
competente. 

Posterior la Policía se diri-
gió al centro asistencial para 
verificar el estado de la perso-
na lesionada donde el médico 
en turno informó que presenta 
una herida con arma blanca en 
la cara en la mejilla izquierda 
sin gravedad.

La Guajira

Manaure

Manaure

Bosconia

Chanty Epieyú, de 27 años, capturado.

Controles viales en carreteras de La Guajira.

Marjuris Cenith Perez Andrade, de 21 años, capturada.
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SOCIALES & CULTURA

Por: Paul Bolaño Saurith

Por: Paul Bolaño Saurith

Por: Paul Bolaño Saurith

Orlando Liñán, triunfante con su 
concierto en Aguazul- Casanare

El compositor Gustavo Gutiérrez es el invitado 
especial del programa Sucesos

Festival del Retorno versión 48, homenaje 
al más grande acordeonista de la música
Vallenata, Luis Enrique Martinez Argote, "El 
Pollo Vallenato"

Diego Daza sigue imparable y 
va rumbo a Estados Unidos

El artista Orlando Liñán fue el 
encargado de cerrar el Festival y 
Reinado del Arroz en Aguazul 
- Casanare, donde el público lo 
esperó para disfrutar de su exce-
lente espectáculo musical.

Luego de la presentación del 
cantante mexicano, Espinoza 

Paz, la gente se quedó en la Villa 
Olimpica para ver el show alegre 
y parrandero del Timbre Original, 
Orlando Liñán,

Fue el mejor amanecer de 
las fiestas de Aguazul donde las 
reinas y el público bailaron al 
ritmo de Orlando Liñán y esos 

éxitos de su álbum 'Homenaje al 
Cacique'.

El destacado artista tuvo un 
balance positivo en el mes de ju-
lio y en agosto seguirá recorrien-
do al país con su canto y estará 
presente en las grandes fiestas y 
ferias de Colombia.

Este sábado 6 de agosto, el 
programa Sucesos, que se trans-
mite por Telecaribe en el horario 
de la una de la tarde, pasará el 
especial con el compositor Gus-
tavo Gutiérrez Cabello.

La entrevista al 'Flaco de 
Oro', como se le conoce en la fa-
rándula, fue realizada por Javier 
Fernández Maestre director de 
Olimpica Stereo Valledupar.

En este espacio, Gustavo Gu-
tiérrez habla sobre sus inicios en 
la composición vallenata y ese 
giro que tuvo la canción hacia el 

romanticismo en ese momento 
en que imperaba los temas na-
rrativos y costumbristas.

Gustavo Gutiérrez es autor 
de clásicos vallenatos como: 
Confidencias, Camino largo, Así 
fue mi querer, Calma mi melan-
colía, Paisaje al sol y Sin medir 
distancias, entre otros.

Los amantes del vallenato 
tienen una importante cita para 
conocer más sobre la historia 
de Gustavo Gutiérrez y su revo-
lución con las canciones román-
ticas.

Fonseca, la tierra de cantores 
se prepara para vivir su máxima 
expresión folclórica y cultural, el 
Festival del Retorno versión 48 
homenaje a Luis Enrique Martí-
nez Argote "El Pollo Vallenato", a 

propósito de los 100 años de su 
natalicio en la próxima vigencia.

El Festival se llevará a cabo 
del 25 al 28 de agosto, de la 
mano de  la administración 
municipal y el Alcalde Hamilton 

García Peñaranda, quien por 
decreto designo una junta orga-
nizadora que preside el Sr. Julio 
Cesar Pérez "Manduco".

Con la llegada del mes de 
agosto se avivan los sentimien-

tos arraigados de fraternidad, 
jolgorio y alegría que caracteri-
zan al Fonsequero!

"Fonseca, Volver a ti es Repe-
tir la Dicha de Nacer"

Después de cumplir con 14 
conciertos consecutivos por 
Colombia y Venezuela, el artis-
ta Diego Daza sigue imparable 
y esta semana emprende viaje 
para Estados Unidos.

Diego Daza escribió en su 
cuenta de Twitter: 

"Después de 17 días can-
tando… 1, 2 y 3 shows diarios 
llegamos a casa gracias a 

Dios..   y sin descanso, ya ma-
ñana a preparar maletas para 
nuestro concierto en MIAMI 
� � � � 😁 andamos #DePe-
lícula 🎬🎬🎬".

Diego Daza y Carlos Rueda 
cumplirán con siguiente gira de 
conciertos:

Sábado 6 de agosto: Ca-
chita Universal Studios - Miami 
- Florida - Estados Unidos.

Viernes 19 de agosto: Va-
llenato Fest 2022 - Evert Cen-
ter Houston - Texas

Sábado 20: Vallenato Fest 
2022 - The Venue - Dallas - 
Texas

Diego Daza y Carlos Rueda 
siguen consolidando su pro-
yecto musical en Colombia y en 
exterior donde sus seguidores 
la están pasando 'De película'.

http://www.guajiranews.com
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REGIONALES

NACIONALES
Presidente Duque presenta balance sobre las
medidas adoptadas para hacer frente a la pandemia, 
las cuales salvaron millones de vidas

En el encuentro se realiza un estudio de los decretos legislativos expedidos en el marco del Estado de 
Emergencia declarado por el Gobierno Nacional en 2020, en virtud de la crisis ocasionada por el co-
vid-19, así como un análisis de las respectivas sentencias a través de las cuales la Corte Constitucional 
revisó su constitucionalidad.
En el marco del evento ‘Informe 
sobre las lecciones aprendidas por 
el Estado colombiano frente a la 
pandemia’, que se llevará a cabo 
este martes en la Defensoría del 
Pueblo, el Presidente, Iván Duque 
Márquez, presenta un balance 
global de las medidas adoptadas 
para hacer frente a la crisis gene-
rada por la pandemia del covid-19 
y hablará sobre los momentos más 
difíciles que el Gobierno debió 
afrontar en el marco de la Emer-
gencia Económica, Social y Ecoló-
gica, decretada el 17 de marzo de 
2020, a través del Decreto 417.

Cabe recordar que el Gobier-
no enfrentó la peor crisis sanitaria 
y económica del último siglo. No 
obstante, a más de dos años de la 
declaratoria del Estado de Emer-
gencia Económica, Social y Ecoló-
gica, el 17 de marzo de 2020, Co-
lombia ha sido considerada como 
uno de los países que mejor logró 
enfrentar la crisis.

En el momento en que aún 
no existían vacunas o tratamiento 
para el virus respiratorio, el ais-
lamiento obligatorio se presentó 
como la única opción para salvar 
la vida de miles de personas, en 
especial de aquellas más vulne-
rables. Sin embargo, ello tendría 
graves impactos sociales y econó-

micos, que debieron ser enfrenta-
dos con premura por el Gobierno 
Nacional.

En ese sentido, el Ministerio de 
Salud expidió los Decretos 417 del 
17 de marzo de 2020 y 637 del 6 
de mayo de 2020, los cuales de-
clararon en todo el territorio nacio-
nal el Estado de Emergencia Eco-
nómica, Social y Ecológica, para 
conjurar la crisis ocasionada por 
la rápida propagación del covid-19.

El Gobierno Nacional tomó me-
didas de diversa índole en temas 

económicos, salud, laborales, tri-
butarios, entre otros, todas enca-
minadas, en últimas, a mitigar los 
graves efectos producidos en los 
servicios de salud, el derecho al 
trabajo, la locomoción, el pago de 
obligaciones, el cierre de negocios 
y establecimientos, la suspensión 
de las clases en los colegios y jar-
dines, la falta de generación de 
ingresos; circunstancias que, a su 
vez, impactaron en el goce de los 
derechos humanos.

Para afrontar estos retos, fue-

ron expedidos 115 Decretos Legis-
lativos, entre los que se resaltan 
aquellos cuyo objeto fue la protec-
ción de los derechos fundamenta-
les.

Presentación del informe
En la presentación de este infor-
me estarán el Ministro de Salud y 
Protección Social, Fernando Ruíz; 
el Defensor del Pueblo, Carlos Ca-
margo Asís; el Presidente de Aso-
capitales, Juan Carlos Cárdenas 
Rey, y la Presidenta de la Corte 

Constitucional, magistrada Cristi-
na Pardo.

El objetivo del encuentro es 
realizar un estudio de los decretos 
legislativos expedidos en el marco 
del Estado de Emergencia declara-
do por el Gobierno Nacional en el 
2020, en virtud de la crisis ocasio-
nada por el covid-19, así como ha-
cer un análisis de las respectivas 
sentencias a través de las cuales 
la Corte Constitucional revisó su 
constitucionalidad.

Iván Duque Márquez, Presidente de la República.

Contraloría deja en firme fallo fiscal por $5.244 millones 
por traslado irregular de fondos realizado por la Caja de 
Compensación Familiar de Cartagena -COMFAMILIAR

Se demostró que los recursos fueron utilizados para cubrir sobregiros bancarios, desde la cuenta que 
recaudaba el 4% de parafiscales.

La Contraloría General de 
la República dejó en firme un 
fallo con responsabilidad fis-
cal, por la suma indexada de 

5.244 millones de pesos, con-
tra la Caja de Compensación 
Familiar de Cartagena - COM-
FAMILIAR, por el daño patrimo-

nial causado con ocasión del 
manejo irregular de recursos 
parafiscales, los cuales fueron 
utilizados por parte de la en-

tidad para pagar sobregiros y 
sus respectivos intereses. 

El fallo, confirmado en se-
gunda Instancia, por parte 

del Contralor Intersectorial 
No. 4 de la Contraloría Dele-
gada para la Responsabilidad 
Fiscal, Intervención Judicial 
y Cobro Coactivo, y que en su 
momento fuera proferido por 
la Gerencia Departamental de 
la CGR en Bolívar, señaló como 
responsable fiscal a: La Caja 
de Compensación Familiar de 
Cartagena – COMFAMILIAR, 
en cuantía indexada de 5.244 
millones de pesos (exacta-
mente $5.244.067.955,29). 

Se evidenció el trasla-
do de recursos de la cuenta 
112005001 del Banco de 
Occidente, perteneciente a 
COMFAMILIAR para las vigen-
cias 2012, 2013 y 2014, para 
cubrir el pago de sobregiros e 
intereses por los mismos con 
recursos pertenecientes al 4% 
de aportes parafiscales que 
recauda la entidad por valor 
de 3.643 millones de pesos 
($3.643.242.462,91).
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CIENCIA & TECNOLOGÍA

El telescopio espacial 
James Webb sigue pro-
duciendo fotos sorpren-
dentes. Ahora, sus ins-
trumentos han logrado 

asomarse al caos de la galaxia 
Rueda de Carro, revelando nuevos 
detalles sobre la formación de es-
trellas y los agujeros negros.

Esta peculiar galaxia no se 
muestra sola. La potente mirada 
infrarroja del Webb ha logrado una 
instantánea detallada de Rueda 
de Carro, pero también de dos ga-
laxias compañeras más pequeñas 
con un telón de fondo de muchas 
otras galaxias.

La instantánea, que también 
revela el comportamiento del agu-
jero negro dentro del centro ga-
láctico de la galaxia, proporciona 
una nueva visión de cómo esta ha 
cambiado a lo largo de miles de 
millones de años, señalan en sen-
das notas de prensa la estadouni-
dense NASA y la Agencia Espacial 
Europea (ESA).

La galaxia Rueda de carro, 
situada a unos 500 millones de 
años luz en la constelación de 
Sculptor, supone una visión poco 
común.

Su aspecto, muy parecido 
al de la rueda de un carro, es el 
resultado de un intenso aconteci-

miento: una colisión a gran veloci-
dad entre una gran galaxia espiral 
y otra más pequeña, no visible en 
esta imagen.

Las colisiones de proporciones 
galácticas provocan siempre una 
cascada de eventos diferentes y 
más pequeños entre las galaxias 
implicadas; Rueda de carro no es 
una excepción. La colisión afectó 
sobre todo a su forma y su estruc-
tura.

Esta galaxia presenta dos ani-
llos, uno interior brillante y uno 
circundante de color. Estos se 
expanden hacia el exterior desde 
el centro de la colisión, como las 
ondas de un estanque después de 
arrojar una piedra en él.

Debido a estos rasgos distinti-
vos, los astrónomos la denominan 
"galaxia anular" o de anillo, una 
estructura menos común que las 
galaxias espirales como la Vía Lác-
tea.

El núcleo brillante contiene 
una enorme cantidad de polvo 
caliente y las zonas más brillantes 
son el hogar de gigantescos cúmu-
los de estrellas jóvenes.

Por otro lado, el anillo exterior, 
que se ha expandido durante unos 
440 millones de años, está domi-
nado por la formación de estrellas 
y supernovas. A medida que este 

anillo se expande, penetra en el 
gas circundante y desencadena la 
formación de estrellas.

No es la primera vez que un 
telescopio capta una imagen de 
este conjunto estelar -el Hubble lo 
hizo, por ejemplo-, pero la dramá-
tica galaxia ha estado rodeada de 
misterio -quizás literalmente, dada 
la cantidad de polvo que oscurece 
la vista-, apuntan la NASA y la ESA.

El Webb, con su capacidad 
para detectar la luz infrarroja, des-
cubre ahora nuevos datos sobre 
su naturaleza.

Por ejemplo, la información 
recogida por el instrumento MIRI 
revela regiones dentro de la ga-
laxia ricas en hidrocarburos y otros 
compuestos químicos, así como 
polvo de silicato.

Estas regiones forman una se-

rie de radios en espiral que esen-
cialmente forman el esqueleto de 
la galaxia. Estos ya se habían visto 
en las observaciones del Hubble 
publicadas en 2018, pero se vuel-
ven mucho más prominentes en 
esta imagen de Webb.

La foto del Webb subraya que 
Rueda de carro está en una etapa 
muy transitoria. La galaxia, que 
presumiblemente era una galaxia 
espiral normal como la Vía Láctea 
antes de su colisión, seguirá trans-
formándose.

Aunque Webb ofrece una ins-
tantánea del estado actual de la 
misma, también proporciona una 
visión de lo le que ocurrió a esta 
galaxia en el pasado y de cómo 
evolucionará en el futuro.

La colaboración de la NASA, la 
ESA y la canadiense CSA ha hecho 
posible el James Webb, que tam-
bién tiene participación española 
y del que se conoció su primera 
imagen el pasado 11 de julio.

En su cuenta de Twitter hoy la 
NASA ha dicho: "¡Webb está en ra-
cha!", mientras que la ESA ha es-
crito: "¿Quién está listo para una 
gimnasia estelar? Esta nueva y 
hermosa imagen del Webb revela 
nuevos detalles sobre la forma-
ción de estrellas y los agujeros 
negros".

La tecnología continúa avan-
zando a pasos de gigante, actual-
mente es enorme la cantidad de 
dispositivos que han desarrollado 
para que se mantengan conecta-
dos al internet y así sus funciones 
sean mucho más eficientes. Sin 
embargo, solo unos pocos años 
atrás, todos esos millones de ar-
tefactos que se encontraban vin-
culados a la web se enfrentaban 
a un problema, no podían generar 
alguna solución inmediata con 
toda la información que recolecta-
ban sino que tenían que enviarla 
a centros de datos para que fuera 
analizada.

Incluso, los dispositivos de 
uso doméstico y personal conti-
núan funcionando de la misma 
manera, pero son las máquinas y 
los sistemas de uso industrial las 
que están funcionando con una 
nueva tendencia tecnológica que 
les otorga una mayor autonomía 
y capacidad de análisis en tiempo 
real.

Se trata de Edge Computing 
que consiste en una serie de pro-
cesos informáticos que se llevan a 
cabo dentro del mismo artefacto, 
llámese máquina industrial o vehí-
culo autónomo.

Y aunque ya se mencionó que 
esta tecnología actualmente es 
“trending topic”, dando la impre-
sión a las personas de a pies que 
es algo muy nuevo, en realidad no 

es tan reciente.
Adrián Cambareri, director de 

la unidad de negocios RHEL para 
Latinoamérica de Red Hat, expli-
ca que “la verdad es que tecno-
lógicamente Edge Computing no 
agrega nada nuevo, en realidad 
proporciona una evolución que 
hace que los costos de implemen-
tar sistemas de automatización y 
análisis de datos hoy sean viables. 
Pero básicamente como concepto, 
Edge Computing lo que busca es 
acercarse a la toma de decisiones 
del usuario y al punto donde se 
crean los datos”.

Como dato adicional, hace 
apenas 4 años todo tipo de indus-

tria hacía uso del Cloud Computing 
que era la plataforma que recibía 
datos para luego analizarlos. Aho-
ra, el objetivo es que los mismos 
aparatos tengan esa capacidad 
de análisis sin necesidad de un 
sistema ubicado a kilómetros de 
distancia.

Con esto, Cloud Computing ha 
pasado de ser una tecnología muy 
útil a convertirse en un proceso, 
algo obsoleto, cuando se pone so-
bre la mesa la posibilidad de acer-
car el análisis de datos al lugar 
donde son recolectados, es decir, 
todo tipo de elemento que haga 
parte del internet de las cosas. Por 
lo tanto, las empresas y en espe-

cial los sectores industriales más 
grandes del mundo, podrían per-
mitirse procesar y analizar datos 
en tiempo real para tomar decisio-
nes inmediatas.

Adrián Cambareri, propone 
el ejemplo de las petroleras, una 
planta instalada en medio del 
océano cuenta con maquinarias 
que hacen parte del Internet de 
las Cosas, como sensores que 
capturan información del taladro, 
la temperatura o la dirección en la 
cual se está perforando, entonces, 
estos elementos pueden procesar 
los datos recolectados y a través 
de algunos algoritmos, tomar de-
cisiones en tiempo real sin nece-

sidad de que la información viaje 
hasta un “datacenter” y envíe de 
nuevo una respuesta mar adentro.

Cuáles son las ventajas 
del Edge Computing y su 

impacto a futuro
Actualmente, los dispositivos han 
alcanzado un nivel de independen-
cia nunca antes visto, ahorrando 
costos en maquinarias, sensores 
y dispositivos. pues “se reduciría 
un buen trecho en la ruta del pro-
cesamiento de datos” ahorrando 
así dichos recursos. Incluso, los 
elementos domésticos del internet 
de las cosas, como los típicos re-
lojes inteligentes o los televisores 
podrían alcanzar un mayor grado 
de potencia, capacidad y funciona-
lidades.

Un último ejemplo de cómo 
funciona el edge computing y sus 
beneficios, lo expone nuevamente 
Cambareri, el caso más evidente 
y famoso en los últimos años son 
los carros inteligentes, ya que fi-
nalmente son “computadores que 
tienen infinidad de sensores que 
recolectan información del entor-
no para tomar decisiones en tiem-
po real”.

Si no funcionara de esta ma-
nera, no podrían evitar acciden-
tes, resolver problemas y esquivar 
obstáculos, tal como lo hacen los 
humanos cuando son ellos los que 
conducen.

Nueva imagen del James Webb: el caos de la 
galaxia Rueda de carro

Qué es Edge Computing, la tecnología que está 
en todos lados aunque no se pueda ver

La utilizan los sectores de la salud, transporte, comunicaciones y muchas más industrias, y con el tiempo 
podrían provocar que los precios de diferentes elementos tecnológicos bajen de precio.

Fuente: Efe.

La potente mirada infrarroja del telescopio James Webb ha logrado una instantánea detallada de Rueda de 
Carro, pero también de dos galaxias compañeras más pequeñas con un telón de fondo de muchas otras 
galaxias.
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DEPORTES

Carlos Paniagua definió la 
convocatoria de 21 jugadoras de 
la Selección Colombia Femeni-
na Sub 20 para el Mundial de la 
categoría que se jugará en Costa 
Rica desde el 10 hasta el 28 de 
agosto, con la inclusión de al-
gunas figuras que vienen de ser 
subcampeonas de la Copa Améri-
ca con la absoluta.

Linda Caicedo, elegida la me-

jor jugadora de la Copa América 
disputada en nuestro país, lidera 
el listado. Natalia Giraldo, Gisela 
Robledo, Gabriela Rodríguez y Án-
gela Barón también hacen parte 
de la convocatoria y vienen de 
colgarse la medalla de plata en 
Bucaramanga tras la derrota por 
la mínima diferencia ante Brasil.

De las 21 convocadas, cuatro 
actúan en el exterior: dos en Esta-

dos Unidos y dos en España. De-
portivo Cali es el club con mayor 
presencia en la lista de la Tricolor 
aportando cinco jugadoras.

“El equipo colombiano viajará 
este miércoles 3 de agosto a terri-
torio costarricense donde ultima-
rá detalles para su participación 
en el torneo”, informó la Federa-
ción Colombiana de Fútbol en el 
comunicado publicado en su pá-

gina web.
La Tricolor se estrenará en 

este certamen el 10 de agosto 
frente a Alemania en el Estadio 
Morera Soto de Alajuela por el 
Grupo B, que también comparte 
con México (13/08) y Nueva Ze-
landa (16/08). Las dos primeras 
de cada zona avanzarán a los 
cuartos de final.

Convocatoria de la
Selección Colombia
Femenina Sub 20

Arqueras
Natalia Giraldo (América de Cali), 
Valentina González (La Equidad), 
Valery Restrepo (Formas Íntimas).

Defensas
Mary José Álvarez (Formas Ínti-
mas), Ángela Barón (D’Feeters 
Kicks - USA), Yunaira López (For-
mas Íntimas), Stefanía Perlaza 
(Deportivo Cali), Kelly Caicedo 
(Deportivo Cali), Ana María Guz-
mán (Deportivo Pereira).

Volantes
Yirleidis Quejada (Formas Ínti-
mas), Ilana Izquierdo (University 
of Southern Mississipi - USA), Ma-
ría Camila Reyes (Independiente 
Santa Fe), Juana Ortegón (De-
portivo Cali), Liced Serna (Valen-
cia CF - ESP), Gabriela Rodríguez 
(América de Cali).

Delanteras
Gisela Robledo (Tenerife - ESP), 
Linda Caicedo (Deportivo Cali), 
Mariana Muñoz (Atlético Nacio-
nal), Karla Torres (Independiente 
Santa Fe), Wendy Bonilla (Améri-
ca de Cali), Íngrid Guerra (Depor-
tivo Cali).

“Los hijos de la tierra de 
cantores ganaron en ambas 
categorías del torneo nacional 
Difutbol y siguen siendo prota-
gonistas de la competición”.

El grupo 32 de la categoría 
SUB-17B del torneo nacional 
Difutbol, ya tiene sus 5 equi-
pos clasificados a la siguiente 
fase del torneo, el conjunto 
fonsequero dirigido por el li-
cenciado Edinson Viafara, lle-
gaba a la última fecha del tor-
neo con la obligación de ganar 
de visitante ante su similar de 
Unión Koram en el municipio 
de Villanueva, equipo que, 

a pesar de estar clasificado, 
quería respetar su campo y 
defender su invicto en casa 
donde registraba 10 partidos 
ganados. El reto para los he-
roicos no era para nada fácil, 
con la presión de conseguir el 
resultado, la presión de la hin-
chada local y un terreno que 
siempre ha sido difícil para los 
equipos visitantes pero con 
inteligencia, personalidad y 
buen futbol, los chicos logra-
ron el objetivo y se trajeron 
los 3 puntos de tierras villa-
nueveras con un contundente 
marcador de 3 por 1, los go-

les del club fonsequero fueron 
anotados por JHEFREY MEN-
DOZA,  ERNESTO BOLAÑO y 
JHON VALLEJO, el cual fue a la 
postre detonante de felicidad 
para toda la familia Héroes en 
la cancha del barrio 6 de Abril 
de Villanueva.

La tabla de clasificación 
del grupo 32, finalizó con el 
ORO NEGRO de Albania en lo 
más alto de la tabla, seguido 
por MINGUEO FC, CLUB KO-
RAM de Villanueva, SION FC 
de Riohacha y cerrando el 
grupo de clasificados por HE-
ROES FC, estos clubes repre-

sentarán al Departamento en 
la siguiente ronda del torneo, 
donde se enfrentarán a clu-
bes del departamento del Ce-
sar, donde esperamos seguir 
avanzando y logrando buenos 
resultados para el futbol fon-
sequero y guajiro.

Por otro lado a lo que res-
pecta la categoría SUB-13, El 
club deportivo Héroes tam-
bién es protagonista, y viene 
con un invicto de 3 jornadas, 
logrando 7 de 9 puntos po-
sibles, en la última fecha 
obtuvieron una victoria en 
condición de local ante REAL 

SOCIEDAD de Valledupar con 
un marcador de 3 por 2,  este 
grupo es dirigido por el licen-
ciando Elkin Aponte y fecha 
tas fecha se va consolidando 
en los primeros lugares de su 
grupo, el cual comparte com-
petencia con clubes del De-
partamento del Cesar y de la 
Guajira, entre ellos se desta-
can CLUB NILMAR de Maicao 
y REAL SOCIEDAD de la ciudad 
de Valledupar, en la siguiente 
fecha recibe en casa a la filial 
de ATLETICO NACIONAL (RIO-
HACHA) en donde aspira se-
guir por la senda del triunfo.

Convocatoria de Selección Sub 20 para el Mundial 
de Costa Rica

Fin de semana perfecto para Heroes F.C

Paniagua citó a 21 jugadoras para la Copa del Mundo que se disputará del 10 al 28 de agosto. La Tricolor 
debuta ante Alemania.

Por: Jhon Edinson Castaño

Fin de semana perfecto para Heroes F.C
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